
Primeiramente, vamos 
entender o que é pen-
são por morte. Pensão 
por morte no Brasil tra-
ta-se de um benefício 

previdenciário, regulado 
pela Lei brasileira 8.213, 
onde se encontram os 
benefícios da previdên-
cia social.  As mudanças 

de cálculo impostas pela 
EC 103/2019 (Reforma da 
Previdência) gerou inú-
meras dúvidas sobre di-
reitos e novos valores.
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Em vias de encerrar o primeiro 
semestre letivo da Rede Munici-
pal, recebemos com entusiasmo 
o índice divulgado na última 
terça-feira, 20/06, pelo Indsat 
- Indicadores de Satisfação de 
Serviços Públicos, que aponta 
a Educação de Piracicaba como 
destaque dentre as cidades de 
grande porte avaliadas pelo de-
sempenho obtido em abril deste 
ano. Com 624 pontos, o serviço 
de educação registrou sua maior 
pontuação, ultrapassando a mé-
dia das cidades de grande porte, 
que é de 604.

Estou convicto que a pesquisa 
reflete o bom momento vivido 
pela educação municipal de Pi-
racicaba, que está recebendo 
investimentos robustos na mod-
ernização de sua estrutura de tec-
nologia, o olhar para a manuten-
ção de todas as unidades, que há 
décadas não recebia a atenção 
devida, a adoção do novo siste-
ma de ensino Poliedro, garantin-
do aos alunos da escola pública 
acesso a livros didáticos e ma-
teriais disponíveis nas melhores 
escolas privadas, a contratação 
de centenas de novos servidores 
efetivos e temporários, na expec-
tativa de suprir de vez a lacuna 
encontrada pela gestão, com a 
falta de professores e funcionári-
os operacionais.

Com parcerias fortalecidas, 
avançamos nos programas de 
formação e iniciamos, com mui-
ta coragem e trabalho sério da 
equipe, as primeiras escolas em 
tempo integral no ensino funda-
mental. O Programa de Escola 
em Tempo Integral – ETI Pira está 
implementado em 12 escolas da 
rede, dando oportunidade de 
acesso para mais de 800 alunos. 
E aqui vai uma boa notícia: a par-
tir de 26 de julho, mais 06 escolas 
receberão o ETI Pira, atendendo 
mais 419 alunos de quintos anos 
em tempo integral.

Como medida de apoio e su-
porte para alunos e profes-
sores, criamos o Núcleo de 
Apoio Psicossocial – NAPS, com 
a contratação de psicólogos e as-
sistentes sociais para atuar em 
nossa rede. Ainda pensando na 
valorização de nossas equipes, 
estamos empenhados e trabal-

hando em parceria com a FIPE, 
para efetivamente concluir e en-
tregar para a rede uma proposta 
de estatuto do magistério e o tão 
sonhado plano de carreira.

Para as nossas crianças da edu-
cação infantil, iniciamos o envio 
de 72 mil novos brinquedos. E 
os novos materiais esportivos já 
estão a caminho, para atender 
nossos alunos e professores. 
Destaque para os uniformes es-
colares, que serão distribuídos 
no mês de julho. Uma grande op-
eração logística que demandará 
esforços de nossas equipes. Ao 
todo, mais de 480 mil itens serão 
distribuídos para os 36 mil alu-
nos da rede municipal.

Além de investimentos, ações 
estruturantes estão acontecen-
do, a exemplo da IV Semana 
Municipal do Brincar e VI Jogos 
Internos das escolas municipais, 
incentivando as comunidades 
a refletirem sobre a temática 
proposta na edição deste ano, os 
brincares e a cultura dos povos 
originários.

Além dessas, diversas outras 
iniciativas e ações continuam ac-
ontecendo em nossa pasta, com 
o objetivo de assegurar a quali-
dade e o melhor atendimento 
possível aos nossos alunos. Cel-
ebro a parceria e reconheço o 
esforço diário de cada um dos 
nossos mais de 5.000 servidores 
e colaboradores terceirizados, 
grandes responsáveis pelos ex-
celentes resultados colhidos nos 
últimos meses.

Estamos construindo políti-
cas públicas efetivas, que todo 
gestor comprometido com a ci-
dade de Piracicaba tem o dever 
de acolher e garantir a sua con-
tinuidade. Muito além de progra-
mas de gestão, estamos promov-
endo mudanças de paradigmas e 
transformações profundas na ed-
ucação municipal, que resultarão 
em melhorias dos indicadores de 
aprendizagem e no ambiente de 
trabalho, colocando Piracicaba 
em posição de destaque.

Bruno Roza é secretário mu-
nicipal de Educação de Piracicaba

Nas asas do tempo, tudo é presente

Artigo 

Educação municipal 
em posição de destaque

Artigo 

O tempo para Einstein, gênio e 
Nobel da física, é a quarta dimensão 
cósmica. Mas, aos simples mortais é 
memória, onde acumulam às lem-
branças de suas ações enquanto vi-
aja no seu tempo de vida - dada pelo 
Criador -, sendo o espaço imaginário 
de belas recordações que florescem 
no jardim da alma, bem como as 
que deixaram marcas e fizeram com 
que se aprendesse muitas coisas e 
se reproduzissem com correções e 
aperfeiçoamentos no único tempo 
da vida, o presente.  

A razão da voar no tempo foi para 
reviver as imagens e diálogos tra-
vados no passado, 1968 a 1972, 
principalmente, nos ambientes do 
Café e lanchonete Haiti, na rua Mo-
rais Barros e do Bar Bola 7, na rua 
Governador Pedro de Toledo. Nos 
diálogos rolavam sobre filmes, políti-
ca e bailes de formaturas, muito di-
fundidos à época. Imensos são os 
pensamentos, mas às lembranças 
se espalham. Porém, o presente em 
alguns aspectos da política mostra 
que nada mudou. Atualmente, to-
mando conhecimento de como 
as manchetes de política escri-
tas, faladas e televisadas da época 
continuam às mesmas: lustrando 
referências de caráter e de moral a 
personagens que estão longe das 
virtudes realçadas. Com destaque 
aos aguerridos lustradores a soldo 
dos poderes políticos e de ordens 
anticonstitucionais. 

Recordando os anos de 68 a 70, 
na política local, o prefeito Fran-
cisco Salgot Castillion (1921 – 2002), 
tido como o grande nome da UDN, 
partido que na cidade conquistou 
admiração das comunidades popu-
lares e dos trabalhadores das usinas 
de açúcar, se tornando um político 
de grande influência. Por essa razão, 
sua conduta foi revirada de todas as 
formas até ser cassado em 1969 e 
impedido de seus direitos políticos. 
Em 1970, mesmo cassado, foi pre-
so juntamente com os prefeitos de 
Limeira, Leme e Araras sem saber-
em o porquê. Tudo está numa en-
trevista de 1987, publicada no Jornal 
digital “A Província”, 19/07/2017. O 

episódio é relatado como “manobra” 
para minar a força política de Salgot 
no Estado de São Paulo. Opa!  É o 
mesmo acontecendo no presente 
na política nacional! 

Ainda nas asas do tempo no Haiti 
e no Bola 7, frequentados por es-
tudantes da Agronomia, Odontolo-
gia e Faculdades Integradas o Piraci-
cabano, hoje Unimep; os encontros 
propiciavam opiniões sobre regimes 
políticos, vindo à tona observações 
criteriosas sobre a invasão da União 
Soviética a Tchecoslováquia – (1968). 
Não se pode deixar de citar que os 
defensores do comunismo eram in-
flexíveis, abraçavam aos adocicados 
bordões; social, educação e presen-
ça de Estado como só seus. Os opos-
itores, alguns profundos conhece-
dores do atraso e do totalitarismo 
do país que germinou a semente do 
comunismo e que rondaram, tam-
bém, o solo brasileiro, culminando, 
com o que para uns foi revolução, e 
para outros, golpe de 1964. Nessas 
discussões, posicionei-me sobre o 
que se falavam das propostas dos 
invasores, disse: se é para melhorar 
o país deles, nada de mal se for a 
escolha do povo. Fui interpelado 
por um frequentador, formado em 
Serviço Social, (se não me engano, o 
apelido dele era “Tilo”, só o que sei) 
o seguinte: moço! Você não pode se 
render aos discursos que escondem 
a realidade. Essa turma – se referin-
do aos apoiadores do regime - quer 
o poder se utilizando de você, e não 
para você! Passados 55 anos, à frase 
do Tilo ecoa tão presente, fazendo 
com que os nossos olhos vejam as 
causas dos refugiados, da pandem-
ia, das censuras e das invasões ab-
solutistas em todos os continentes 
da Terra.   

Assim, ao voar no tempo, ressalto 
o dito popular que antes era: “o que 
os olhos não veem, o coração não 
sente”. Hoje, o que os olhos veem; o 
soldo e o autoritarismo oficial ofus-
cam o coração para restringir o sen-
timento de moralidade.

Idico Luiz Pellegrinotti - Professor    
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Primeiramente, vamos 
entender o que é pen-
são por morte. Pensão 

por morte no Brasil trata-se 
de um benefício previdenciá-
rio, regulado pela Lei brasilei-
ra 8.213, onde se encontram 
os benefícios da previdência 
social.  As mudanças de cálcu-
lo impostas pela EC 103/2019 
(Reforma da Previdência) ge-
rou inúmeras dúvidas sobre 
direitos e novos valores. Para 
nos auxiliar nessa questão 
consultamos o Advogado, 
Especialista em Direito Pre-
videnciário: Concessão e Re-
visão de Benefícios do INSS, 
Guilherme Chiquini.

De acordo com o advogado, 
o Supremo Tribunal Federal 
reconheceu como constitu-
cional a regra trazida pela 
Reforma da Previdência que 
reduziu o valor da pensão por 
morte. Por maioria de votos, 
a Corte decidiu pela validade 
da norma “que fixa novos cri-
térios de cálculo para a pen-
são por morte”. 

“Como se sabe, desde no-
vembro de 2019 estão em 
vigência as novas regras para 
concessão e cálculo de bene-
fícios da Previdência Social. 
Sob o argumento de gerar 
economia aos cofres públicos, 
ao final do primeiro ano do 
Governo Bolsonaro foi apro-
vada a Emenda Constitucional 
103/19. Dados veiculados na 

mídia ano passado dão conta 
de que durante os três pri-
meiros anos de sua vigência, 
a mudança na Previdência So-
cial gerou uma economia para 
as contas públicas de mais de 
R$ 156 bilhões. A bem da ver-
dade, alguém paga por essa 
economia, e, no caso, o segu-
rado da Previdência ou ainda, 
o seu dependente, nas situa-
ções que envolvem a pensão 
por morte”.

Sendo assim, Chiquini deta-
lha que a decisão do STF que 
reconheceu a constituciona-
lidade da regra de cálculo da 
pensão por morte com reda-
ção dada pela Emenda Cons-
titucional 103/19 tem gerado 
muitas críticas ao Supremo. 
No entanto, tais críticas de-
veriam, primeiramente, ser 
direcionadas aos Poderes 
Executivo e Legislativo res-
ponsáveis pela aprovação de 
normas tão prejudiciais ao 
povo brasileiro. 

“Nossa Constituição Fede-
ral está alicerçada em diver-
sos princípios que assegu-
ram garantias fundamentais 
à população. Dentre eles o 
da “vedação ao retrocesso 
social”, sendo justamente 
esse o princípio que primor-
dialmente fundamentava o 
pedido pelo reconhecimento 
da inconstitucionalidade da 
nova regra de cálculo da pen-
são por morte”. O especialista 
em direito previdenciário ain-
da complementa que antes 

da Reforma da Previdência 
o valor da pensão por mor-
te correspondia a 100% do 
valor da aposentadoria rece-
bida em vida pelo segurado 
que viesse a óbito ou a 100% 
do valor da aposentadoria 
por invalidez que ele teria 
direito, caso não fosse apo-
sentado quando do seu fa-
lecimento. A nova regra, tra-
zida por meio da EC 103/19 
e agora reconhecida como 
válida pelo STF, determina 
que a pensão por morte seja 
de 50% do valor da aposen-
tadoria recebida pelo titular 
ou do valor a que teria direito 
se fosse aposentado por in-
capacidade permanente na 
data do óbito, acrescidos de 
cotas de 10% por dependen-
te, até o máximo de 100%. 

“Na prática, se um aposen-
tado que recebe um benefí-
cio no valor de R$ 3.000 vier a 
óbito, deixará para sua espo-
sa uma pensão no valor de R$ 
1.800 na hipótese de ser ela a 
única dependente dele. Caso 
o óbito ocorresse antes do iní-
cio da vigência da Reforma da 
Previdência (13/11/2019), a vi-
úva receberia a título de pen-
são por morte os mesmos R$ 
3.000 recebidos em vida pelo 
esposo como aposentadoria. 
Ora, se uma redução em 40% 
no valor da pensão por morte 
não é retrocesso social, o que 
mais pode ser?”

Aliás, conta o advogado, o 
Ministro Roberto Barroso, re-

lator da ação junto ao STF, su-
tilmente isentou-se de culpa 
em seu voto ao argumentar 
não ver “ofensa ao princípio 
da vedação ao retrocesso so-
cial”. Para ele, o “princípio da 
vedação ao retrocesso, que 
ainda desperta controvérsias 
na doutrina, não pode ser in-
terpretado como uma proibi-
ção a qualquer atuação restri-
tiva do legislador em matéria 
de direitos fundamentais, sob 
pena de violação ao princípio 
democrático”. “Vou além, o 
ministro não só busca isen-
tar-se de culpa como a atri-
bui à democracia, ou seja, 
ao povo que elegeu deputa-
dos, senadores e presidente 
da República nas eleições de 
2018, os quais promoveram 
a Reforma da Previdência 
no ano seguinte. Manter vá-
lida a norma aprovada pelo 
Congresso e sancionada pela 
presidência em novembro de 
2019 é respeitar a democra-
cia, segundo o seu entendi-
mento, afinal de acordo com 
o artigo 1º da nossa Constitui-
ção “todo o poder emana do 
povo, que o exerce por meio 
de representantes eleitos”.

Desde o início de sua vigên-
cia, a Reforma da Previdência 
sofre questionamentos em 
diversos pontos, sobretudo 
em relação às regras de cál-
culo da pensão por morte 
bem e da aposentadoria por 
invalidez. Aos poucos, juízes 
vinham reconhecendo a in-
constitucionalidade de am-
bas as normas, visto que “a 
Previdência Social, em parti-
cular, merece realce pela sua 

natureza de conferir renda 
às pessoas na velhice, na viu-
vez, na doença incapacitan-
te, situações de fragilidade 
que impedem o trabalho e 
a vida digna (Kyu Soon Lee). 
Havia, assim, um mínimo de 
esperança de que o Supre-
mo Tribunal Federal pudes-
se corrigir tamanho prejuízo 
ao pensionista por meio do 
reconhecimento da incons-
titucionalidade da regra de 
cálculo da pensão por mor-
te. Ledo engano. O Plenário 
validou a nova sistemática 
de cálculo e, por maioria, o 
colegiado declarou consti-
tucional a regra da Reforma 
da Previdência de 2019 que 
fixou os novos e desfavorá-
veis critérios para o cálculo 
do benefício. A maioria dos 
ministros seguiu o voto do 
relator, Barroso, para quem 
as pensões por morte não 
visam à manutenção do pa-
drão de vida do segurado fa-
lecido nem têm natureza de 
herança. Sendo assim, a tese 
fixada pela Corte foi: “É cons-
titucional o art. 23, caput, 
da Emenda Constitucional 
nº 103/2019, que fixa novos 
critérios de cálculo para a 
pensão por morte no Regi-
me Geral e nos Regimes Pró-
prios de Previdência Social”. 
Endossaram esse entendi-
mento os ministros Dias To-
ffoli, André Mendonça, Gil-
mar Mendes, Alexandre de 
Moraes, Cármen Lúcia, Luiz 
Fux e Nunes Marques. Fica-
ram parcialmente vencidos 
os votos dos ministros Edson 
Fachin e Rosa Weber, a presi-
dente da Corte.

03Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 2 de julho de 2023

STF decide pela validade de regra que 
reduz o valor da pensão por morte 
Entenda como é o cálculo da pensão por morte do INSS aprovado pelo STF
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Guilherme Chiquini
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Consultora em Etiqueta, Receber Bem e Mesa Posta,
 certificada pelo IEP Instituto de Etiqueta e Protocolo - Brasil
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PATROCÍNIO

PARCERIA

Horário: Dias 10 e 12/07 das 09h às 11h / das 11h às 13h e dia 13/07
das 19h às 23h
Rua Saldanha Marinho, 950, Cidade Jardim, Piracicaba - SP

Data: 10, 12 e 13/07

Informações e incrições (19) 999063357

REALIZAÇÃOAPOIO

Resgate de valores, boa

Resgate de valores, boa

educação, respeito e

educação, respeito e

segurança, com uma

segurança, com uma

proposta dinâmica e
proposta dinâmica e

divertida!
divertida!

8 horas de curso, com
8 horas de curso, com  

tudo incluso:
tudo incluso:  

-Apostila digital
-Apostila digital  

-Camiseta-Camiseta    

-Jantar formal no buffet
-Jantar formal no buffet

  Trip Kids +QD+
Trip Kids +QD+
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A responsabilida-
de civil dos mé-
dicos e empre-

sas farmacêuticas pela 
prescrição de medica-
mentos off-label  (uso de 
medicamentos de ma-
neira diferente daquela 
descrita em bula aprova-
da pela agência regulató-
ria) é um tema complexo 
e relevante no campo da 
saúde. A prescrição off
-label ocorre quando um 
medicamento é utiliza-
do de uma maneira não 
aprovada pelas autorida-
des regulatórias, seja por 
indicação de dose, via de 
administração, faixa etá-

ria ou condição clínica di-
ferente daquelas para as 
quais o medicamento foi 
originalmente aprovado.

A Agência Nacional 
de Saúde Suplementar 
(ANS) define o uso of-
f-label como o de me-
dicamento, material ou 
qualquer outra espécie 
de tecnologia em saúde, 
para indicação que não 
está descrita na bula ou 
manual registrado na 
ANVISA ou disponibiliza-
do pelo fabricante (artigo 
4º, X, da RN 465/2021).

De acordo com a advo-
gada Ana Paula Oriola de 
Raeffray, vice-presiden-

te do Instituto de Previ-
dência Complementar e 
Saúde Suplementar – IP-
COM, Membro e Diretora 
Científica da Academia 
Brasileira de Direito da 
Seguridade Social. Mem-
bro Titular da Câmara de 
Recursos da Previdência 
Complementar – CRPC 
e sócia do escritório Ra-
effray Brugioni, a pró-
pria ANS, na mesma RN 
465/2021, permite às 
operadoras de planos 
de saúde suplementar 
excluir do âmbito da co-
bertura contratual os tra-
tamentos off-label, com 
exceção aos casos nos 
quais houver aprovação 
de sua disponibilização 

no Sistema Único de Saú-
de (SUS), nos moldes de-
finidos no disposto no 
inciso I do parágrafo úni-
co do art. 19-T da Lei nº 
8.080, de 19 de setembro 
de 1990, incluído pela Lei 
nº 14.313, de 21 de mar-
ço de 2022, e dos §§ 6  e 
7º do art. 15 do Decreto 
nº 7.646, de 21 de de-
zembro de 2011, incluído 
pelo Decreto nº 11.161, 
de 4 de agosto de 2022.

“Mesmo assim, o 
Poder Judiciário tem 
entendido pela obri-
gatoriedade da cober-
tura, sob o argumen-
to de que a negativa, 
em tais casos, seria 
abusiva porque cabe-
ria exclusivamente ao 
médico assistente e 
não à operadora a de-
finição do tratamento 
mais adequado, ainda 
que experimental ou 
off-label (exemplo re-
cente: AgInt no AREsp 
2166381/STJ)”, conta 
Ana Paula, e comple-
menta que, com isso, 
verifica-se que os mé-
dicos acabam desem-
penhando um papel 
crucial na prescrição 
de tratamentos off-la-
bel, pois têm a auto-
ridade – referendada 
pelo próprio Poder 
Judiciário – de decidir 
quais são apropriados 
para os seus pacien-
tes. Nesse ponto, é 
que surge a responsa-
bilidade, cuja modalidade 
aqui tratada é a civil.

A responsabilidade ci-
vil dos médicos, afirma a 
especialista, pela prescri-
ção off-label – que ficou 
ainda mais evidenciada 
por tal prática para o tra-
tamento de COVID-19, 
pode surgir, em situa-
ções em que o paciente 
venha a sofrer danos, 
como resultado do uso 
do medicamento fora 
das indicações aprova-
das. Isso pode incluir re-
ações adversas graves, 

agravamento da condi-
ção médica, efeitos cola-
terais imprevistos ou, até 
mesmo, a falta de eficá-
cia do tratamento.

“Comprovando-se a 
prescrição médica sem 
evidências científicas 
sólidas que sustentem 
a sua eficácia, o dano 
causado ao paciente e o 
nexo de causalidade en-

tre a prescrição e o dano, 
estará configurada a si-
tuação de imprudência, 
negligência ou imperícia 
a demonstrar ato ilícito 
indenizável e, portanto, 
responsabilização civil”.

A advogada conclui di-
zendo que, por isso, é de 
suma importância que os 
médicos baseiem-se em 
evidências científicas ro-
bustas que sustentem a 
eficácia e a segurança do 
uso off-label, bem como a 
obtenção do consentimen-
to informado do paciente.

Qual a responsabilidade civil do médico na prescrição 
de remédios off-label (uso diferente do descrito em bula) ?

A advogada Ana Paula Oriola de Raeffray

 Divulgação

“Comprovando-se a 
prescrição médica 

sem evidências 
científicas sólidas 

que sustentem 
a sua eficácia, o 

dano causado ao 
paciente e o nexo 

de causalidade 
entre a prescrição 

e o dano, estará 
configurada 

a situação de 
imprudência, 

negligência 
ou imperícia a 

demonstrar ato 
ilícito indenizável 

e, portanto, 
responsabilização 

civil”.

Medicamentos desenvolvidos para determinadas enfermidades e utilizados no tratamento de outras doenças
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Dengue é uma infec-
ção viral transmiti-
da pela picada da 

fêmea do mosquito Aedes 
aegypti e representa um 
grande problema de saúde 
pública não apenas no Brasil, 
mas em vários países. 

Mas, provavelmente, o 
ano de 2023 ficará marcado 
como um divisor de águas 
com a provação da Anvisa ( 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária) de uma nova 
vacina contra a dengue. 
Mas isso não quer dizer que 
cuidados devem ser deixa-
dos de lado. Segundo espe-
cialistas ouvidos pela BBC 
News Brasil, a vacina re-
presenta de fato uma nova 
fase no combate à dengue, 
mas o controle do vírus 
transmitido pelo mosquito 
Aedes aegypti continuará a 
depender de uma série de 
estratégias combinadas na 
saúde pública.

Para esclarecer algumas 
dúvidas sobre o tema con-
versamos com o médico com 
especialidade em pediatria, 

medicina do trabalho e ad-
ministração em saúde, que 
atende no Hospital Unimed 
de Piracicaba e Santa Casa 
de Piracicaba. Aliada a estas 
funções é diretor técnico da 
CdVac, Clínica Médica e Vaci-
nação. Paulo Tadeu Falanghe 
CRM/SP – 31.868. Na oportu-
nidade, o especialista fala so-
bre a segunda vacina comer-
cializada no Brasil, disponível 
no CdVac.

Quem pode tomar a vacina?
Esta nova vacina para Den-

gue é indicada para pessoas 
de 4 a 60 anos de idade.

Existem contraindica-
ções?

É contraindicada em co-
nhecida sensibilidade à vaci-
na ou a seus componentes. 
Por ser uma vacina de vírus 
vivo atenuado também é 
contraindicada a pessoas 
com algum tipo de imunode-
ficiência ou que estejam em 
tratamento recendo drogas 
imunossupressoras, mulhe-
res grávidas ou mães que 
amamentam.

Quem já teve a doença 
pode tomar?

Quem já teve o contato 
com o vírus, a doença e tam-
bém quem não teve o conta-
to com o vírus da dengue.

É a primeira vacina con-
tra a dengue?

Não. Comercializada no 
Brasil é a segunda vacina; 
a primeira é conhecida por 
Dengvaxia e esta atual rece-
beu o nome de Qdenga.

O que podemos dizer so-
bre sua eficácia?

Previne contra os 4 soro-
tipos do vírus da Dengue. 
Diferentemente da anterior, 
ela não apenas previne com-
plicações (dengue grave e ou 
internações) para quem já 
teve dengue, como também 
previne dengue para quem 
nunca teve a doença (eficácia 
de mais de 80% para prote-
ção da doença)

É uma única dose?
O esquema completo para 

proteção referida acima con-
siste de 2 doses com interva-
lo de 3 meses entre elas.

Quem desenvolveu a va-
cina?

Laboratório Takeda

O que contêm a vacina?
Contém os 4 sorotipos do 

vírus (atenuados) da Dengue

O que o senhor espera 
com sua nova vacina?

Uma maior proteção da 
população a esta doença já 
que a mesma trouxe mais de 
1000 mortes no ano de 2022 
e nos primeiros 5 meses de 
2023 mais de 500 mortes, 
além dos problemas do cus-
to de tratamento, hospitali-
zações e falta das pessoas às 
suas atividades habituais e 
laborais.

O médico conclui que, “A 
Dengue é uma doença viral 

que todos os anos acome-
te milhares de pessoas em 
nosso país e em outras regi-
ões do planeta. Essa doença, 
transmitida pela picada de 
um mosquito é considerada 
um grave problema de saú-
de pública, e os números, 
sempre crescentes dos casos 
da doença, tornam a sua er-
radicação um desafio cada 
vez maior. Com certeza, esta 
nova vacina, é uma ferra-
menta poderosa no combate 
a esta doença”.

A vacina ainda não está dis-
ponível pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS), apenas em 
algumas clínicas particulares 
como, a Cdvac.

Nova vacina contra a dengue começa 
a ser aplicada em Piracicaba 

Paulo Tadeu Falanghe

Esta nova vacina é uma ferramenta poderosa no combate a doença transmitida pela picada do mosquito Aedes aegypti  

Divulgação

A área de Responsa-
bilidade Social da 
Mirante está com 

inscrições abertas para o Pio-
neiros, projeto voltado para 
estudantes do Ensino Médio 
da rede pública de ensino. 
Os estudantes selecionados 
irão participar de um progra-
ma de imersão na concessio-
nária, uma excelente opor-
tunidade para um primeiro 
contato com o ambiente cor-
porativo e a cultura organiza-
cional da concessionária. O 
Pioneiros tem duração apro-
ximada de quatro meses, em 
encontros semanais.

Ao final desse período de 
formação, os jovens são con-
vidados a elaborar, em du-
pla, um projeto de melhoria 
para questões relacionadas 
ao saneamento de seu bair-
ro, comunidade ou cidade, e 
concorrem a uma premiação 

local. Os vencedores têm a 
oportunidade de participar 
também de uma etapa na-
cional.

De acordo com a coorde-
nadora de Responsabilidade 
Social da Mirante, Andréia 
Ferreira, o objetivo do Pionei-

ros é contribuir para a refle-
xão sobre o futuro profissio-
nal e oportunizar aos jovens 
um primeiro contato com 
ambiente empresarial. “Além 
de aproximar a empresa da 
comunidade e dos jovens, o 
Pioneiros proporciona um 
ambiente de inovação opera-
cional e social, onde possam 
surgir ideias de projetos com 
retornos interessantes tanto 
para a concessionária, quan-
to para a comunidade”, expli-
ca Andréia.

Público-alvo

Para participar da seleção, 
é necessário que os alunos, 
com idade entre 15 e 18 
anos, residam em Piracicaba 
e demonstrem o interesse 
efetivo em participar do pro-
jeto do início ao fim. “É im-
portante lembrar que esses 
jovens devem estar cursan-

do o Ensino Médio na rede 
pública”, observa a coorde-
nadora.

Inscrições

As inscrições para a sele-
ção vão até o dia 14 de julho 
e devem ser feitas no site da 
Mirante – www.miranteppp.
com.br ou na bio do Insta-
gram da concessionária: @
miranteppp. O início do Pro-
grama Pioneiros está previs-
to para a primeira semana 
de agosto.

Serviço

Projeto Pioneiros

Período de Inscrições: 
até 14/07

Onde se inscrever: www.
miranteppp.com.br ou @mi-
ranteppp (Instagram)

Mirante abre inscrições para o Projeto Pioneiros
Iniciativa é voltada a alunos do Ensino Médio de escolas da rede pública de Piracicaba
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No Cemitério 
Parque da Res-
surreição, cui-

damos de cada detalhe 
com qualidade, respei-
to e integridade. Nossa 
infraestrutura oferece 
seis salas de velório 
com copas de apoio, 
incluindo espaços para 
descanso da família, 
floricultura, lanchonete 
com sala de leituras e 
uma recepção acolhe-
dora para visitantes e 
cessionários. Além dis-
so, contamos com uma 
capela para orações e 
celebrações.

Nossa praça central é 
um local amplo e tran-
quilo, cercado pela be-
leza da fauna e da flo-
ra. Proporcionamos um 
ambiente acolhedor e 
reconfortante, através 
de um lago ornamental, 
ruas pavimentadas para 
caminhadas, música 

ambiente e mensagens 
de apoio e reflexão.

Na Funerária do Cemi-
tério Parque da Ressur-
reição, oferecemos um 
espaço exclusivo com 
mostruário de urnas, 
materiais de velório, ar-
ranjos e coroas de flo-
res. Contamos também 
com uma frota de carros 
fúnebres e uma equi-

pe experiente, treinada 
para fornecer um ser-
viço personalizado e de 
qualidade, atendendo 
às necessidades indivi-
duais de cada família.

Convidamos você a vi-
sitar nossas instalações 
na Avenida Comenda-
dor Luciano Guidotti, 
1754 - Jd Caxambu - Pi-
racicaba/SP, e conhecer 

de perto os serviços 
que oferecemos.

Para mais informa-
ções, acesse nosso site 
em parquedaressurrei-
cao.com.br ou entre em 
contato conosco pelo 
WhatsApp no número 
(19) 3426-4877. A Fune-
rária Ressurreição tam-
bém está disponível no 
número (19) 3376-0853.

Confie em nossa tra-
dição e experiência de 
mais de 50 anos. Esta-
mos aqui para cuidar 
de você e sua família 
nos momentos mais de-
licados da vida.

Cemitério Parque da 
Ressurreição - Quali-
dade, respeito e cuida-
do em cada passo.

Nossa praça central é um local amplo e tranquilo, cercado pela 
beleza da fauna e da flora

Mais de 50 anos de confiança em Piracicaba!

 Contamos com uma frota de carros fúnebres e uma equipe 
experiente, treinada para fornecer um serviço personalizado e de 
qualidade, atendendo às necessidades individuais de cada família

Fotos: Divulgação
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 Vanderlei Zampaulo 

A subsede da Apeo-
esp em Piracicaba 
está com inscrições 

abertas para cursinho pre-
paratório presencial visan-
do os vestibulares de fim de 
ano e o Enem. O cursinho, 
que estará oferecendo 120 

vagas, é em parceria com 
o mandato popular da de-
putada estadual Professora 
Bebel (PT), e inteiramente 
gratuito. Para fazer a pré

-inscrição, o estudante deve 
acessar o link bit.ly/3rbeMKo 
. As vagas são preferencial-
mente a estudantes da rede 
pública de ensino que este-
jam cursando o terceiro ano 
do ensino médio. No ano de 
2021, durante a pandemia, 
a Subsede da Apeoesp tam-
bém promoveu cursinho po-
pular, voltado a estudantes 
da rede pública de ensino, 
mas de forma online.

Através do link, o aluno in-
teressado fará uma pré-ins-
crição, cabendo à Subsede 
da Apeoesp fazer a triagem 
dos que se encaixam nessa 
prioridade. As aulas serão 
ministradas aos sábados, 
das 8 às 13 horas, na EE. Sud 
Mennucci, por professores 
da rede estadual de ensino, 
associados à Apeoesp. Será 
uma pré-inscrição, uma vez 
que a preferência é para alu-
nos do terceiro ano do ensi-
no médio. 

 
A deputada estadual Pro-

fessora Bebel, que também 
é segunda presidenta da 

Apeoesp, diz que diante das 
dificuldades dos jovens de 
menor poder aquisitivo em 
conseguir bancar um cursi-
nho particular, a entidade 
decidiu apoiar a realização 
deste cursinho popular.  “Re-
cebemos esta demanda e a 
Apeoesp em Piracicaba deci-
diu promover o cursinho que 
tem todo o apoio do nosso 
mandato popular”, ressalta. 

As aulas do cursinho estão 
programadas para serem 
iniciadas em cinco de agos-
to. O cursinho visa capacitar 
os jovens para concorrem 
aos vestibulares das prin-
cipais universidades públi-
cas do Estado, como USP, 
Unesp, Unicamp, assim 
como o Enem, que garante o 
ingresso na maior parte das 
universidades brasileiras. “O 
cursinho será uma referên-
cia para que os jovens pos-
sam aprofundar seus conhe-
cimentos, assim como para 
tirar dúvidas das disciplinas 
e temas que são abordados 
nas provas dos vestibula-
res”, completa Bebel.

Apeoesp abre inscrições para cursinho 
popular preparatório a vestibulares

Deputada Professora Bebel durante entrega de apostilas a alunos no cursinho online promovido durante a 
pandemia do covid-19 

 Divulgação

As vagas são preferencialmente a estudantes da rede pública de ensino que estejam cursando o terceiro ano do ensino médio

Artigo

O rancho de madeira, 
desprovido de paredes e 
cercado, a meio metro, com 
ripas brancas, fica no meio 
da Praça do Canta Sapo em 
Saltinho, interior de São 
Paulo. Ao longo do madei-
ramento do telhado, veem-
se cordões com bandeiras 
do Brasil e um cartaz com o 
time do Santos F.C. Os ban-
quinhos, de couro sintético 
e revestidos por espuma, 
rodeiam as mesas de carte-
ado e dispõem-se ao longo 
da cerca — suficientes para 
20 ou 30 amigos passa-
rem a tarde jogando truco 
e conversa fora, bebendo 
cerveja e fumando cigarros.

Entre os frequentadores, 
encontra-se Wilson Meno-
chelli, de 63 anos, ex-taba-
gista (fumou dos 13 aos 30 
anos) e um dos pacientes 
mais antigos em segui-
mento comigo — desde 

o ano de 2003. Ele toma 
poucos remédios, alguns 
para a pressão, outro para 
os triglicérides e um últi-
mo para o “pré-diabetes”. 
De poucas palavras ou 
queixas, determinou que 
nossa relação médica/ pa-
ciente sempre transcorres-
se de forma tranquila.

Durante sua infância, o 
pai trabalhava na Usina 
Santa Helena e residia, na 
colônia, com a família, sem 
custos de aluguel. Morreu 
cedo, vitimado por um in-
farto, aos 44 anos. Deixou 
a esposa doente com a es-
cadinha de filhos: 1, 5, 8, 
11 e 14 anos. José Wilson, 
ou Xixo, como carinhosa-
mente o chamavam, então 
o filho mais velho, logo 
tratou de arranjar empre-
go e tornou-se o arrimo da 
família.

Sua história com o ta-

bagismo começou como 
muitas: dentro de casa. 
Ele e os irmãos pegavam 
os cigarros de fumo de 
corda que o pai e a nona 
deixavam no fogão a le-
nha. Assistira, lentamente, 
ao sofrimento da tia mais 
velha devido a um câncer 
de boca e, depois, à morte 
súbita do pai por um in-
farto. Ambos consumiam 
cigarros.

Sempre às voltas com 
o sustento da mãe e dos 
irmãos, permaneceu sol-
teiro e os viu crescerem, 
casarem-se e terem fi-
lhos. Quando Cláudio, o 
irmão mais novo, se casou 
com Adriana, convidaram-
no para morar com eles. 
Como um pai para o irmão 
e como um avô para os so-
brinhos, José Wilson rece-
beu o amor e o carinho de 
todos da família. Certa vez, 

à ocasião do casamento 
de um deles, ninguém sa-
bia o nome correto do tio. 
Tiveram que telefonar e 
perguntar — queriam pre-
encher, bonito, o envelope 
com o convite.

Único provedor da casa, 
notou que o vício nos cigar-
ros — 30 por dia — torna-
ra-se caro e, preocupado 
com as finanças, resolveu 
parar de fumar.

Dentre todas as medidas 
que visam a reduzir a pre-
valência do tabagismo no 
Brasil e no mundo, a que 
causa maior efeito resulta 
do aumento dos impostos 
sobre os produtos deriva-
dos do tabaco. No site da 
Sociedade de Pneumolo-
gia e Tisiologia do Rio de 
Janeiro (www.sopterj.com.
br/calculo-do-fumo), uma 
calculadora ensina a esti-

mar os gastos do fuman-
te com o vício. De acordo 
com os dados dela, José 
Wilson, ao longo de 17 
anos, fumou 183.600 ci-
garros, a um custo de R$ 
91.800,00. Se houvesse 
aplicado o dinheiro dos 
cigarros com rendimentos 
de 1% ao mês, ele teria 
hoje R$ 297.588,49.

Os 3 Menochellis vivem 
bem. Sempre unidos, gos-
tam de passear no Sho-
pping Piracicaba ou de 
almoçar, nos finais de se-
mana, em Rio das Pedras. 
Quando se reúnem com os 
parentes, a diversão fica 
por conta do bingo casei-
ro, cheio de prendas.

Se ninguém quiser pas-
sear, Xixo não fica em casa 
— lá na praça do Canta 
Sapo sempre encontra 
companhia.

Praça do Canta Sapo Juliana Previtalli é médica, idealizadora da 
campanha antitabagista Paradas Pro Sucesso
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O Plenário da Assem-
bleia Legislativa 
do Estado de São 

Paulo (Alesp) aprovou, em 
sessão extraordinária re-
alizada na noite da última 
quarta-feira (28), o projeto 
da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias para 2024, que 
teve como relator o depu-
tado Alex Madureira.

Ao todo, 973 emendas 
parlamentares foram apre-
sentadas à proposta duran-
te sua tramitação na Alesp e 
o projeto teve 243 emendas 
acatadas pelo relator e in-
corporadas ao texto final, na 
forma de 16 subemendas. A 
proposta vai embasar Orça-
mento do próximo ano.

“Foi um árduo trabalho, 
uma vez que tivemos que 

analisar as emendas apre-
sentadas por todos os depu-
tados de forma técnica, mas 
o resultado final foi mais do 
que satisfatória e a previsão 
inicial de arrecadação é de 
R$ 307,7 bilhões”, informou 
Alex Madureira que fez a re-
latoria da LDO pela segunda 
vez como deputado.

O relatório foi acatado pelo 
Plenário da Casa na última 
quarta-feira e a proposta 
final foi aprovada com 54 
votos favoráveis e 20 con-
trários. “Quero agradecer 
aos meus colegas que dia-
logaram conosco durante o 
tempo em que discutimos a 
LDO na Comissão de Finan-
ças”, afirmou o relator Alex 
Madureira que comemorou 
o resultado e registrou seus 
agradecimentos aos pares.

O Projeto de Lei 661/23 

segue agora para sanção do 
Executivo e, após sanciona-
da, será convertida na Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO). Esse documento com-
preende as metas e prio-
ridades da Administração 
Pública Estadual e orienta a 
elaboração da Lei Orçamen-
tária Anual (LOA), que define 
como será aplicado o Orça-
mento do Estado durante o 
ano seguinte.

“Parabenizo a todos os de-
putados e as deputadas pelo 
envolvimento e comprometi-
mento com a discussão des-
te projeto, que é de extrema 
importância, porque servirá 
de base para a estruturação 
do Orçamento do próximo 
ano”, disse o presidente da 
Alesp, deputado André do 
Prado, destacando a atuação 
do relator da matéria, Alex 
Madureira (PL).

Previsão 
orçamentária

De acordo com o texto da 
matéria, a receita fiscal do Es-
tado prevista para 2024 é de 
R$ 307,7 bilhões - um cres-
cimento de 3% na compara-
ção com a receita projetada 
na LDO do ano passado para 
2023, de R$ 297,7 bilhões. 
Essa é a previsão inicial, que 
pode sofrer variação até o fe-
chamento do orçamento do 
próximo ano.

O projeto das Diretrizes 
apresenta as metas e priori-
dades da Administração Pú-
blica para 2024, que estão 
ligadas aos objetivos estra-
tégicos do Plano Plurianual 
(PPA). As metas contemplam 
as áreas da Educação; Saúde 
Pública; Segurança; Desen-
volvimento Econômico, So-
cial e Sustentável; Qualidade 
de Vida Urbana; Agricultura 
Competitiva; e Promoção da 
Gestão Pública Moderna e 
Eficiente.

Alex Madureira comemora 
aprovação da LDO 2024 pela Alesp

 Aldo Guimarães

Deputado foi o relator e previsão de arrecadação é de R$ 307 bi

Deputado Alex Madureira

Lar Franciscano promove bazar para construção de novo berçário
Daniele Ricci 

No dia 15 de julho, a 
partir das 9h, acon-
tece o Bazar Bene-

ficente Realizar, em prol da 
construção do novo berçário 
do Lar Franciscano de Pira-
cicaba. O evento, que trará 
oportunidades de compras 
de roupas, calçados, acessó-
rios, utensílios domésticos e 
de decoração novos ou em 
ótimo estado de conservação, 
com valores a partir de R$ 5, 
acontecerá à rua Visconde do 
Rio Branco, 1.770, no Bairro 
Alto, em Piracicaba, onde fun-
cionava o antigo Nuprom (Nú-
cleo de Promoção Social).

De acordo com Diego Gou-
larte, novo presidente da en-
tidade, eleito para a gestão 
2023/2024, a proposta do 
bazar é arrecadar recursos 
para a reforma e ampliação 
do berçário, incluindo a tro-
ca dos pisos, da iluminação, 
pintura, confecção de móveis 
planejados, instalação de ar-
condicionado para o conforto 
dos bebês e adequação dos 
banheiros. “Queremos po-
tencializar o atendimento aos 
bebês que acolhemos, ofere-
cendo um espaço com ainda 
mais conforto a eles. Para 
isso, nosso objetivo é arreca-
dar ao menos R$ 50 mil com o 
bazar”, informa.

A realização do evento é 

uma iniciativa da empresa Real 
Beef, organizado pela empre-
endedora social Fá Garcia com 
apoio da agência Rox Criativa, 
da publicitária Edivone Ferrei-
ra. “O Realizar é um conjunto 
de ações sociais e, para iniciar-
mos, escolhemos desenvolver 
o bazar em benefício do Lar 
Franciscano de Piracicaba, 
uma entidade séria, de pes-
soas comprometidas e que 
tem diversas necessidades”, 
comenta a organizadora, que 
visitou a instituição. Ela desta-
ca que o bazar terá produtos 
de grandes marcas, grifes, que 
passam por sua curadoria e 
estarão com valores bastante 
acessíveis.

Atualmente, o Lar Francis-
cano de Piracicaba acolhe 20 
crianças e adolescentes, sen-
do quatro com algum tipo de 
deficiência. Quanto aos be-
bês, são três: de cinco meses, 
um ano e meio e um recém-
nascido. Segundo Fernanda 
Oste, administradora da enti-
dade, são números bastante 
variáveis, pois a rotatividade 
de moradores é permanente 
por conta das adoções. Os 
acolhidos são pessoas que ti-
veram seus direitos violados 
por diferentes motivos e na 
entidade recebem proteção 
e cuidado adequados até os 
18 anos de idade, com todo 
o conforto físico de um lar, 
atendimentos terapêuticos e 
sociais. O principal intuito é 

proporcionar o retorno des-
sas crianças e adolescentes 
ao contexto familiar e, quan-
do isso não é mais possível, 
são disponibilizados à adoção.

Para bater a meta

Realizadora do evento, a 
Real Beef criou o projeto Re-
alizar como pilar de respon-
sabilidade social da empresa, 
formado por um conjunto de 

ações sociais com o objetivo de 
transformar vidas e fortalecer 
a cultura e os valores organi-
zacionais. “É uma forma de re-
forçar nossa missão enquanto 
empresa e de demonstrar 
a nossa gratidão a tudo que 
conquistamos até aqui”, disse 
Débora Acioli, gerente de Re-
cursos Humanos da Real Beef. 
O bazar que leva o nome do 
projeto é a primeira ação des-
se pilar. “A empresa acolheu a 

necessidade do Lar em relação 
à construção do berçário.”

Segundo Fá Garcia, o princi-
pal desafio agora para o Bazar 
Beneficente Realizar é bater 
a meta dos R$ 50 mil e, para 
isso, é necessário contar com a 
participação do público consu-
midor. “Apesar de todos os es-
forços, chamar as pessoas é o 
grande desafio desse trabalho. 
Precisamos da participação da 
sociedade para construirmos 
um berçário mais adequado”, 
salienta a empreendedora. “É 
importante ressaltar que o Lar 
recebe e acolhe muitas crian-
ças, inclusive bebês, com dife-
rentes deficiências e o berçário 
precisa estar preparado para 
isso também.”

Uma das formas de auxiliar 
para o alcance desse objetivo é 
compartilhando as postagens 
feitas pelo Lar Franciscano 
em suas redes sociais, de ma-
neira que as pessoas possam 
influenciar e atrair o público. 
O Lar Franciscano pode ser 
encontrado como @larfrancis-
canodepiracicaba.

 
Serviço
Bazar Beneficente Realizar 

em prol da construção do novo 
berçário do Lar Franciscano de 
Piracicaba. Dia 15 de julho, a 
partir das 9h, à rua Visconde 
do Rio Branco, 1.770, Bairro 
Alto. Informações (19) 2105-
0250 ou (19) 9.8205-2551.
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Representantes da 
multinacional CJ do 
Brasil estiveram em 

visita à Santa Casa de Pira-
cicaba na manhã da última 
quinta-feira, 29, para entre-
ga dos agasalhos arrecada-

dos pela organização junto 
a seus mais de 600 funcio-
nários. 

O analista de comunica-
ção Natan de Araujo Maria-
no Santo conta que esse é o 
segundo ano que a CJ se ar-
ticula para organizar a cam-

panha com a colaboração 
dos funcionários. “Nós mes-
mos disseminamos a infor-
mação internamente e dis-
tribuímos caixas em postos 
estratégicos para que cada 
funcionário pudesse trazer 
sua doação”, disse Natan, 
que esteve acompanhado 

de Luana Lessa de Souza, 
do RH e do Environmental, 
Social and Governance/ESG; 
Gabriela Moura de Carva-
lho, do setor de Logistica; 
Giovana Silvello assistente 
de meio ambiente; e Celso 
Ricardo de Souza, do setor 
de Manutenção Civil.

Segundo Natan, a campa-
nha começou há dois meses 
e a iniciativa faz parte dos 
princípios e valores da em-
presa, que tem por cultura 
o compromisso de auxiliar 
a comunidade do entorno. 
“Sempre que desenvolve-
mos qualquer campanha ou 
ação social, pensamos em 
como envolver a Santa Casa, 
que já é nossa parceira”, dis-
se, lembrando que parte dos 
agasalhos foi doada também 
ao FUSSP- Fundo Social de 
Solidariedade do município.

No Hospital, eles foram re-
cebidos pelo provedor Ale-
xandre Valvano Neto, pela 
coordenadora do Serviço 
Social Adaltiva Gama e pela 

coordenadora de Hotelaria, 
Liliane Luppi. “Agradecemos 
a mais esta iniciativa da CJ, 
parceira da Santa Casa nos 
16 anos em que estão insta-
lados em Piracicaba”, disse o 
provedor referendando a im-
portância da doação. “Essas 
roupas ficarão à disposição 
dos pacientes mais necessi-
tados que, muitas vezes, dão 
entrada pelo Sistema Único 
de Saúde- SUS apenas com 
a roupo do corpo. Às vezes 
nem calçados eles têm”, jus-
tifica Alex Valvano.

Dalva e Liliane explicam 
que antes de serem utili-
zadas, as roupas passam 
pelo processo de lavagem e 
desinfecção na Lavanderia 
Hospitalar, onde recebem 
tratamento especial. Para 
ser uma ideia do volume 
de atendimento, elas reve-
lam que a Santa Casa rea-
liza, em média, mais de 27 
mil atendimentos mensais. 
“80% deles foram realiza-
dos pelo SUS, ano passa-
do”, afirmam. 

CJ doa agasalhos a pacientes SUS da Santa Casa
Iniciativa faz parte dos princípios e valores da empresa, que tem por cultura o compromisso de auxiliar a comunidade do entorno

Representantes da CJ foram recebidos pelo provedor Alexandre Valvano Neto

Folha de Piracicaba

O Grupo de Apoio 
a Portadores de 
Diabetes e Hiper-

tensão (GADH) do Santa 
Casa Saúde Piracicaba está 
com inscrições abertas 
para beneficiários interes-
sados em integrar as tur-
mas com atividades mar-
cadas para começar em 
agosto.  

Os encontros serão quin-
zenais, durante seis meses, 
sempre às terças-feiras, 
das 8h às 9h30, no anfite-
atro do Saúde Inteligente, 
à avenida Independência, 
950, no mezanino 2.  As 
inscrições podem ser feitas 
presencialmente ou  pelo 
telefone (19) 3437.3839 e 
whatsApp 9.9269.6347. 

A enfermeira Luciana Ca-
labresi, organizadora do 
GADH, revela que atual-
mente o Grupo conta com 
mais de 100 participantes 
empenhados em aderir às 
orientações dos especialis-
tas e promover mudanças 
nos hábitos de vida, me-

lhorando o bem-estar e o 
autocuidado de patologias 
crônicas como diabetes, hi-
pertensão e obesidade. 

Segundo ela, os integran-
tes do Grupo dispõem de 
equipe multiprofissional 
com psicólogos, nutricio-
nistas, terapeutas-ocu-
pacionais, enfermeiros e 
educadores físicos para 

encontros educativos e 
dinâmicos com assuntos 
relevantes ao portador de 
doenças crônicas. A pro-
posta é levar orientações 
educacionais relacionadas 
ao autocuidado de forma 
a contribuir para o contro-
le do tratamento proposto 
pelo médico com vistas à 
melhora da qualidade de 

vida do paciente. 
“Observamos que os 

beneficiários que partici-
param do grupo anterior 
obtiveram evolução signi-
ficativa nos seus controles 
diários, além de relatos 
de satisfação em relação 
ao retorno do convívio so-
cial, com melhoras na dis-
posição, na auto estima, 

na conscientização para 
o auto cuidado e na auto 
responsabilidade ao lidar 
com a patologia”, explica a 
enfermeira. 

Luciana revela que o 
programa inclui consultas 
de enfermagem individu-
alizadas para avaliação do 
estado geral de saúde do 
beneficiário, orientações 
nutricionais, avaliação dos 
pés e calçados adequados, 
oficinas de insulinoterapia 
e exercícios físicos. “Nos 
dias de grupo, a programa-
ção inclui rodas de conver-
sas e orientações sobre o 
tratamento, fazendo com 
que o paciente sinta-se 
mais seguro e obtenha re-
sultados cada vez mais sa-
tisfatórios”, revela.  

A enfermeira explica que, 
mesmo após os seis meses 
de GADH, os pacientes con-
tinuam sendo monitorados 
pelo programa. “Como re-
sultado, o paciente conse-
gue manter a glicemia e a 
pressão arterial estáveis 
e passa a entender o tra-
tamento bem como o que 
deve ser feito”, concluiu.

Divulgação

Programa inclui rodas de conversa para orientações e esclarecimentos

Grupo de Apoio a Diabéticos e Hipertensos abre inscrições 
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O que acontece se 
usar colírio to-
dos os dias?

Os colírios são medica-
mentos, assim como os 
comprimidos. É comum 
as pessoas usarem co-
lírios indicados por vizi-
nhos ou amigos como se 
fossem todos iguais. Os 
colírios, assim como os 
comprimidos, só devem 
ser usados com indica-
ção de um médico. O uso 
crônico de alguns colírios 

pode causar glaucoma 
e catarata precoce, por 
exemplo. Então, deve-se 
tomar muito cuidado ao 
se usar um medicamen-
to sem saber a sua indi-
cação 

 
Para que os colírios 

são indicados?
Os colírios são indica-

dos para patologias ocu-
lares. Algumas indica-
ções mais comuns são: 
glaucoma, conjuntivite, 
olhos ressecados, pós
-operatório de cirurgias 

oculares, alergias 
oculares, ceratite, 
uveite, dilatação 
das pupilas para 
exames e outras di-
versas indicações. 

 
Quais os tipos 

de colírios?
Os colírios são 

m e d i c a m e n t o s . 
Existem colírios 
com antibióticos, 
corticoides, anti
-histamínicos, an-
t i - inf lamatór ios , 
dilatadores das 

pupilas, hipotensores 
oculares, lubrificantes 
oculares e outros. 

São muitas as indica-
ções, portanto deve-se 
ter cuidado com o uso 
indiscriminado.

 
Quando devo recor-

rer ao uso do colírio?
Quando tiver algum in-

cômodo ocular ou algu-
ma doença ocular deve 
procurar um médico of-
talmologista para que 
seja prescrito o colírio 

com medicamento cor-
reto para a seu proble-
ma. Evite usar colírios 
por conta própria. 

Os colírios lubrificantes 
podem ser usados com 
moderação no dia a dia, 
principalmente aos usu-
ários crônicos de com-
putadores. Em caso de 
dúvidas, procure um mé-
dico oftalmologista. 

 
Quais os danos na vi-

são com o uso indiscri-
minado?

O uso de colírios indis-
criminadamente pode 
causar glaucoma com 
risco de cegueira irrever-
sível; catarata com dimi-
nuição da visão tendo 
que recorrer a cirurgia; 
dilatação da pupila pre-
judicando a visão por 
algum tempo; alergias 
caso a pessoa tenha al-

guma sensibilidade a de-
terminada substância. 

Vamos lembrar sem-
pre que colírios são me-
dicamentos e só devem 
ser usados com a orien-
tação de um médico, de 
preferência oftalmolo-
gista. Para evitar danos 
aos olhos e cegueira por 
uso indevido de medi-
camentos. Lembrando 
que a visão é um dos 
nossos sentidos mais 
importantes.

Colírio: Usar todo dia faz mal?
Conheça os riscos da automedicação para os olhos

Foto: Banco de Imagem

O oftalmologista do HFC Saúde, Dr. Anderson Quinellato fala sobre os riscos de usar o colírio todos os dias

O uso crônico de alguns colírios pode causar glaucoma e catarata precoce, por exemplo

“Quando tiver algum incômodo ocular 
ou alguma doença ocular deve procurar 
um médico oftalmologista para que seja 

prescrito o colírio com medicamento 
correto para a seu problema. Evite usar 

colírios por conta própria. 
Os colírios lubrificantes podem ser 

usados com moderação no dia a dia, 
principalmente aos usuários crônicos 

de computadores.
 Em caso de dúvidas, procure um 

médico oftalmologista”
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Na última quinta-fei-
ra, 21, aconteceu 
no espaço gour-

met da Frias Neto Consul-
toria de Imóveis um happy 
hour exclusivo que reuniu 
os mais prestigiados pro-
fissionais e patrocinadores 
do Village Arte e Decor, que 
chega a sua 5ª edição no 
aniversário de Piracicaba, 
em agosto. 

Com música ao vivo e bu-
ffet com o tema “comida de 
boteco”, o evento deu início 
às reuniões e comemora-
ções entre os patrocinado-
res e profissionais reunidos 
para trabalhar nesta edição 
do Village, com o tema “mo-
rar é amor”. 

Idealizado por Bruno Cha-
mochumbi, que está prestes 

a lançar um novo livro sobre 
sua carreira, o Village Arte 
e Decor deste ano procura 

ressignificar o “morar bem”, 
transpondo em forma de 
ambientes, o amor que se 

nutre pelo lar, espaço de 
acolhimento e criação de 
novas experiências. A expo-

sição contará com ambien-
tes patrocinados em con-
junto pela Frias Neto e FRZ 
Engenharia, no intuito de 
ilustrar as funcionalidades 
dos novos condomínios 
5.0, pensados pela FRZ, 
que trazem em sua compo-
sição harmonia, conforto e 
sustentabilidade. 

O evento trouxe repre-
sentantes de marcas como 
Indusparquet, que tam-
bém assinam o hall de 
patrocinadores do Village 
Arte e Decor. 

Em parceria exclusiva, 
a Frias Neto comercializa 
hoje, através de seu depar-
tamento exclusivo voltado 
para Lançamentos, dois 
empreendimentos ideali-
zados pela FRZ Engenha-
ria, o Sodero Residencial e 
o Rio 330. 

Frias Neto anuncia patrocínio 
da 5ª edição do Village Arte e Decor

Bruno Chamochumbi, Luiz Dias, Angelo Frias Neto, Angelo Amaral Frias e Celisa Frias

 Divulgação

Em parceria com a FRZ Engenharia, patrocinadores reuniram arquitetos em evento exclusivo 
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O Colégio PoliBrasil e 
o Centro de Reabi-
litação Piracicaba 

(CRP) anunciaram uma par-
ceria para promover o acesso 
à educação e impulsionar as 
oportunidades de trabalho 
para os assistidos do CRP 
e seus familiares. Por meio 
dessa colaboração serão ofe-
recidas bolsas de estudo nos 
cursos de inglês, informática 
e cursos técnicos ministrados 
pelo Colégio PoliBrasil.

O objetivo principal dessa 
parceria é fornecer aos assis-

tidos do CRP e seus familiares 
a chance de adquirir habili-
dades e conhecimentos re-
levantes para o mercado de 
trabalho. As bolsas de estudo 
permitirão que eles aprimo-
rem suas competências em 
áreas como inglês e informá-
tica, essenciais para o mundo 
profissional moderno. Além 
disso, serão disponibilizados 
cursos técnicos que oferecem 
formação profissionalizante 
em diversas áreas.

O Colégio PoliBrasil, reco-
nhecido por sua excelência 
acadêmica, tem como missão 
promover a inclusão edu-

cacional e profissional. “Por 
meio dessa parceria com o 
CRP, reforçamos nosso com-
promisso de estender essas 
oportunidades a um público 
mais amplo. Acreditamos que 
a educação é um dos pilares 
para o desenvolvimento pes-
soal e profissional, e quere-
mos contribuir para a forma-
ção de indivíduos capacitados 
e preparados para o mercado 
de trabalho”, detalha Fernan-
da Andreello Simoni, vice-di-
retora do Colégio PoliBrasil.

O CRP, uma instituição dedi-
cada à reabilitação e assistên-
cia de pessoas com deficiên-

cia, está entusiasmado com 
essa parceria promissora. Ao 
fornecer acesso à educação 
e treinamento, juntamente 
com o Colégio PoliBrasil, eles 
estão oferecendo uma pers-
pectiva mais brilhante para o 
futuro dos assistidos e suas 
famílias.

“Essa iniciativa é um exem-
plo de como a colaboração 
entre instituições pode gerar 
impacto positivo em uma co-
munidade. Através do forta-
lecimento das habilidades e 
competências dos assistidos 
do CRP e seus familiares, es-
peramos não apenas con-

tribuir para sua inserção no 
mercado de trabalho, mas 
também para o crescimento 
econômico e social da região”, 
diz Andreia Jorge, coordena-
dora do Serviço Centro-dia 
do CRP.

Sobre o Colégio PoliBrasil

O Colégio PoliBrasil é uma 
instituição de ensino que 
busca promover a excelência 
acadêmica e a formação inte-
gral dos alunos. Reconhecido 
pela qualidade de ensino, 
oferece uma ampla gama de 
cursos e programas educa-
cionais, visando preparar os 
estudantes para os desafios 
do mundo atual.

Sobre o CRP (Centro de Re-
abilitação Piracicaba)

Há 58 anos o CRP é uma 
instituição de referência no 
atendimento e reabilitação 
de pessoas com deficiência 
em Piracicaba e região. Conta 
com uma equipe multidisci-
plinar e infraestrutura ade-
quada, tem como objetivo 
promover a inclusão social 
e a autonomia das pessoas 
atendidas. Para mais infor-
mações acesse: @centrode-
reabilitacaopiracicaba

Colégio PoliBrasil e CRP se unem para oferecer bolsas 
de estudo e oportunidades de trabalho

Fernanda Andreello Simoni, Alessandro Borba e Mirela Alcântara 
Guerra Leone

Fotos: Divulgação

O objetivo dessa parceria é fornecer aos assistidos do CRP e seus familiares 
a chance de adquirir conhecimento para o mercado de trabalho



Texto: CCS

Apurar qualida-
de técnica, uso 
correto de som-

bras e cores, enqua-
dramento e, principal-
mente, o teor crítico e/
ou cômico são os desa-
fios do júri de seleção, 
formado por artistas e 
profissionais da comu-
nicação, para definir as 
obras que irão compor 
a mostra principal do 
histórico 50º Salão In-
ternacional de Humor 
de Piracicaba. O grupo 
se reúne nos dias 8/07 
e 9/08, sempre a partir 
das 9h, no Hotel Nacio-
nal, e devem analisar 
quase 2.000 trabalhos.

O 50º Salão Interna-
cional de Humor é reali-
zado pela Prefeitura de 
Piracicaba, por meio da 
Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural) 
e Cedhu (Centro Nacio-
nal de Documentação, 
Pesquisa e Divulgação 
do Humor Gráfico de 
Piracicaba). A abertura 
oficial acontece na noite 
do dia 26/08, no Arma-
zém 14, do Parque do 
Engenho Central.

O júri de seleção da 

edição 2023 é Carol Ito 
(quadrinista paulista), 
Sônia Luyten (pesqui-
sadora brasileira, espe-
cialista em histórias em 
quadrinhos e na cultura 
pop do Japão), Jal (car-
tunista, roteirista jor-
nalista e presidente da 
Associação dos Cartu-
nistas do Brasil), Danie-
la Baptista  (presidente 
do HQ Mix), Jean Galvão 
(cartunista, desenhista 
e chargista brasileiro), 
Eduardo Grosso (cartu-
nista, artista plástico, 
ex-diretor do Salão de 
Humor) e Gilmar Ma-
chado (cartunista).

Junior Kadeshi, dire-
tor do Cedhu, conta um 
pouco sobre a dinâmi-
ca do trabalho do júri 
de seleção. “Todos os 
trabalhos inscritos são 
avaliados por eles e se-
parados em ‘céu (sele-
cionado)’, ‘purgatório 
(em dúvida)’ ou ‘inferno 
(eliminado)’. Esse tra-
balho é feito durante 
todo o dia de sábado. 
Ao final do dia todos 
descansam para que 
no dia 9 (domingo), fi-
quem preparados para 
uma nova rodada, até 
que todos os trabalhos 
finalmente seleciona-

dos sejam definidos e, 
assim, façam parte da 
mostra principal”.

O presidente da 50ª 
edição, o humorista 
Paulo Bonfá, desta-
ca que existem muitas 
questões importantes 
associadas ao trabalho 
de júri de seleção neste 
ano. “São eles os res-
ponsáveis por definir 
todas as obras expos-
tas ao grande público 
durante o período do 
evento. Devem lidar 
com diferentes inter-
pretações de temas, 
que perpassam as-
suntos globais, como 
a Guerra entre Rús-
sia e Ucrânia, que se 
estende, e lidar com 
dificuldades ou pos-
sibilidades da Inte-
ligência Artificial e 
como isso se aplica ao 
desenvolvimento dos 
trabalhos artísticos”, 
ele menciona.

PREMIAÇÃO – No 
dia 19/08, sábado, é a 
vez da atuação de ou-
tro júri se reunir, o de 
premiação, formado 
por Boligan (caricatu-
rista cubano que vive 
no México), Loredano 
(caricaturista brasi-

leiro), Sidney Gusman 
(jornalista brasileiro, 
editor do Universo HQ 
e da Mauricio de Sou-
sa Produções), Rosana 
Herman (escritora, ro-
teirista e apresentado-
ra brasileira), Eduardo 
Baptistão (ilustrador 
brasileiro, colaborador 
das revistas Veja e Você 
S/A e Carta Capital), 
Fabiane Langona (qua-
drinista da Folha de S. 

Paulo) e Max Porto (ex
-BBB, caricaturista e es-
cultor).

SERVIÇO – Júri de Se-
leção do 50º Salão In-
ternacional de Humor 
de Piracicaba. Dias 8/07 
e 9/07. Para mais infor-
mações, os telefones 
são (19) 3403-2620, (19) 
3403-2623 ou pelo site 
salaodehumor.piracica-
ba.sp.gov.br.

Fotos: CCS

“Todos os trabalhos inscritos são 
avaliados por eles e separados em 

‘céu (selecionado)’, ‘purgatório (em 
dúvida)’ ou ‘inferno (eliminado)’. 

Esse trabalho é feito durante todo 
o dia de sábado. Ao final do dia 

todos descansam para que no dia 9 
(domingo), fiquem preparados para 
uma nova rodada, até que todos os 
trabalhos finalmente selecionados 

sejam definidos e, assim, façam 
parte da mostra principal”
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50 anos do Salão de Humor: júri de 
seleção se reúne na próxima semana
Artistas e profissionais de comunicação definirão as obras que serão expostas ao grande público na
Armazém 14 do Parque do Engenho Central; seleção dura dois dias, 08 e 09/07

Carlos Beltrame, prefeito Luciano Almeida, Paulo Bonfá e Junior Kadeshi no lançamento do cartaz da 50 edição
Paulo Bonfá destaca que existem muitas questões  importantes asso-
ciadas ao trabalho de júri de seleção
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Vai começar a temporada 2023 do PiraCult na Metropolitana. E como o programa nasceu na Festa das 

Nações de 2022, nada mais justo do que estrear a nova série de episódios registrando o evento de 

lançamento da 38ª edição, que rolou no Teatro do Engenho. Passamos por lá de mala e cuia, registrando os 

melhores momentos da noite e conversando  com algumas personalidades. A entrevista completa com 

cada um você confere amanhã, às 20h, no YouTube.com/RadioMetropolitanadePiracicaba. Mas os recortes 

das falas a gente traz com exclusividade aqui, na última edição de abril da coluna. Confere aí!

Festa das Nações 2023
‘‘A gente não espera 

bater recorde. Se a 

gente conseguir fazer o 

que fez ano passado, 

vai ser muito bem feito. 

A intenção é que as 

entidades se 

beneficiem.’’

Andreia Almeida, primeira-

dama do Município e 

presidente do FUSSP

‘‘Não somos só nós, 

patrocinadores. Existe 

um monte de gente que 

atua como voluntário, 

não só na Festa, mas no 

dia-a-dia, para fazer 

com que essas 

entidades funcionem.’’

Carlos Youssef, presidente

da UNIMED Piracicaba

‘‘A Festa tem todo um 

contexto social envolvido, e 

os atiradores participam 

muito empolgados, todos os 

anos, conduzindo as 

bandeiras das Nações 

representadas.’’

Felipe Silva Carvalho,

1º sargento do Exército Brasileiro 

e chefe de instrução do TG 02-028

‘‘A Festa das Nações é o 

maior evento social que 

nós temos em Piracicaba. 

Uma festa fantástica, que 

ajuda muita gente. Não 

tem como não apoiar este 

evento.’’

Marcelo Cançado, presidente

da Rede Drogal e da ACIPI

‘‘Quando a Festa é anunciada, nós já 

começamos a pensar nas tratativas e 

estratégias que nós vamos ter que fazer, 

junto a outros órgãos envolvidos; porque é 

uma Festa grande, em um lugar grande, e 

que exige muito planejamento de 

segurança.’’

Silvia Andréia Mantoani, tenente coronel da Polícia 

Militar do Estado de São Paulo;

comandante do 10º BPMI

‘‘É bastante 

importante que o 

pessoal da Festa 

possa comprar do 

produtor local. É mais 

fresco, tá mais perto e o 

preço é mais justo; além de 

fortalecer a nossa economia.’’

Nancy Thame, secretária municipal de 

Agricultura e Abastecimento (SEMA)

‘‘A Festa das Nações representa 

para as entidades e para a 

cidade a mistura da formação 

do povo brasileiro. São 17 

bandeiras e 21 instituições 

fazendo parte da Festa.’’

Fábio Sanches, presidente da

Associação Cultural Festa das

Nações de Piracicaba (FENAPI)
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De mãos dadas
com o non-sense

Ele pode até não ser uma unanimidade, mas se tornou um fenômeno de 

sucesso. O humorista, que já foi integrante do Pânico e hoje faz parte do 

staff do The Noite, no SBT, rodou o país fazendo ‘‘Benignismo’’, seu show 

de stand-up que mescla personagens, tiradas rápidas e uma forte dose 

de humor non-sense (sua marca mais evidente). Com 30 anos de idade 

e 15 anos de carreira, ele está indo para os Estados Unidos fazer a sua 

primeira tour internacional, em julho, cobrindo quatro cidades e de 

quebra fazendo turismo. Às vésperas de embarcar, Igor Guimarães 

brecou sua agenda ‘‘mucho loca’’ pra falar com  a PiraCult. Difícil é levar 

uma conversa séria com essa persona cheia de criatividade.

PiraCult: Quinze anos de 

carreira e a primeira 

apresentação nos Estados 

Unidos: Fort Lauderdale, 

Orlando, Atlanta e Boston. É 

grande a expectativa?

Igor: Its big expectative. Its 

very, very big expectative. 

Falar em inglês é muito, 

muito grande a minha 

expectativa. Expectativa 

muito boa, conhecer os 

Estados Unidos, alguns 

estados que não conheço 

ainda. Além da comunidade 

brasileira, julho é mês de 

férias, e acredito que tenha 

bastante gente querendo 

ver o nosso humor. Eu fui só 

com o Fabio Porchat, em 

2017, fazer abertura do 

show dele; show que a BIS 

Entertainment levou para 

os Estados Unidos, aí eu vi 

como é a correria de fazer 

lá. Então eu esperei estar 

com um show bem legal 

para quando eu for, além 

de conhecer outros 

lugares, conhecer outras 

pessoas. Acho que, nos 

Estados Unidos, o pessoal 

está com tantas saudades 

do Brasil que só de falar 

palavra em português eles 

já se sentem acolhidos. 

Por isso que eu estou 

levando quase nada de 

piada, e só palavras e 

frases famosas aqui. 

Brincadeira, pessoal, estou 

levando piadas. Agora, 

será que eles vão 

conseguir traduzir 

“Biruleibe”, “Pixuruco”? Só 

chegando lá pra saber... Na 

volta eu te conto!

PiraCult: E nessa missão, você 

viaja sozinho...

Igor: Não, não... Como o 

Porchat me levou em 2017, 

eu tô levando comigo a 

Ariana Nutt, humorista de 

Maceió; e a Ane Freitas e a 

Viviana Freitas, que são 

irmãs e também atuam no 

humor. São três nomes com 

história no humor brasileiro 

que vão abrir os shows pra 

mim.

PiraCult: “Benignismo” rodou 

o Brasil e agora fecha com a 

turnê nos USA. Como foi a 

receptividade do público 

pelos quatro cantos do país?

Igor: Foi muito bom, tirando 

algumas cidades que eu não 

posso nem mais pisar. Essa 

turnê vai fazer 1 ano e meio 

que eu faço esse show no 

Brasil, faltam poucas 

cidades do país. Eu nunca 

fui pro Acre, Rondônia, mas 

as principais capitais eu já 

fiz, levando o humorismo 

para o Brasil todo. Eu até já 

havia sido convidado pra 

me apresentar nos Estados 

Unidos, mas só agora me 

sinto preparado.

PiraCult: O que te dá mais 

prazer no palco: interpretar 

os seus personagens 

caricatos ou ser o Igor?

Igor: O que me dá mais 

prazer no palco são 

vibradores, mas eu acho 

que estar no palco, a plateia 

já me dá uma sensação de 

muita felicidade. A plateia é 

muito receptiva, eu interajo 

bastante com a plateia.

PiraCult: Estamos na expectativa 

de “Benigno Paradise”, que você 

gravou para a Prime Vision, da 

Amazon. Como foi fazer essa 

produção?

Igor: Foi muito boa, eu fiz 

todos os meus personagens, 

foi um momento icônico da 

minha carreira; graças, claro, a 

toda a produção que está 

comigo. Em homenagem à 

minha funcionaria Viviana, não 

é porque ela está com uma 

faca me obrigando falar isso, 

não; estou falando de coração! 

Eu amo a minha produtora! 

Mas é isso. O show 

comemorou meus dez anos de 

trajetória no stnad-up. Já está 

gravado e pago; quando eles 

quiserem vai ao ar.

PiraCult: Com 31 anos de idade 

e 15 de estrada, é de se 

imaginar que você começou 

muito cedo no humor. Como foi 

esse despertar para a arte de 

fazer rir?

Igor: Pelo contrário, eu tenho 

15 anos de idade e 31 de 

estrada, vocês têm que corrigir 

isso aí, eu sou jovem. Foi um 

chamado de “não quero 

trabalhar” que me trouxe todo 

esse momento de alegria. 

Agora eu sou vagabundo e 

ganho dinheiro para dormir 

até tarde. No início, eu ficava 

nervoso, agora eu estou tão 

mais seguro do que eu faço... 

Eu não sei se é porque eu 

estou há muito tempo 

fazendo, eu vou bem mais 

tranquilo. Eu vou como se 

fosse para a sala de um 

amigo conversar com ele.

PiraCult: E vai dar tempo de 

passear?

Igor: Ah, tem que dar! Quero 

ir no Carolines, que é um 

espaço de comédia stand-up 

na Broadway, que é um 

sonho que tenho desde 

criança. Dessa vez eu ficarei 

mais dias nos Estados Unidos 

e quero conhecer muitos 

lugares diferentes, além de 

parques. A Triska, da BIS, 

mora há mais de vinte anos 

em Orlando. Disse que 

preparou um roteiro especial 

pra mim...

PiraCult: O seu humor, além de 

muito inteligente, flerta com o 

non-sense, o que é 

encantador...

Igor: Mauricio, eu acho que 

você está me paquerando; 

está me elogiando demais, 

me elogiando demais, estou 

me sentindo uma menina 

tímida... Mas acho que o non-

sense e eu vivemos de mãos 

dadas. Ruth e Raquel, eu e o 

non-sense. O non-sense é a 

Ruth, e eu sou a Raquel. 

PiraCult: E voltando dos USA, 

qual a meta?

Igor: É dobrar a meta.

PiraCult: A Europa tem uma 

comunidade brasileira muito 

forte. Atravessar o Atlântico 

está nos planos?

Igor: Agora, não; só depois.. E 

já pensar na produção do 

próximo show.

Igor Guimarães, que já esteve nos USA

em 2017 abrindo os shows de Fábio

Porchat, hoje volta com espetáculo solo

Mauricio Ribeiro
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Spazio Music
Noite do Pop Rock Retrô

no Cristóvão Colombo

Eu sempre quis conhecer 

um barzinho igual aqueles 

de filmes, em que a 

pessoas cantam 

apaixonadas… Nessa última 

semana, fui convidada para 

o evento de um ano da 

PiraCult no Spazio Music, e 

confesso que não pesquisei 

para saber como era.  

Estava ciente que tinha a 

ver com karaokê, mas 

quando cheguei lá fui 

surpreendida! Um lugar 

descolado, com vários 

espaços instagramáveis e 

com muitas luzes! Ao 

entrar, você já se depara 

com as mesas virada para 

um palco onde todos 

podem cantar! Você pode 

escolher sua música 

favorita e soltar a voz; e te 

garanto: todos vão cantar 

com você! Eu vivi essa 

experiência e foi incrível 

(mesmo eu desafinando e 

errando algumas partes da 

música, risos). Você pode 

levar seus amigos, que vão 

ser recepcionados por 

garçons muito bem treinados 

e alegres. Realmente, parecia 

que eu já conhecia todos eles 

há anos. Os drinks são 

maravilhosos e a casa não 

deixa de mandar bem nos 

petiscos. Bom, se você ainda 

não teve a oportunidade de ir 

lá, chegou o momento. O 

Spazio Music fica localizado 

na rua Saldanha Marinho, 

1400, no bairro Alto (ao lado 

da Mr. Dandy). Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @spaziomusicbar . 

Vale a pena ir conferir!

Próximo sábado, 8 de julho, 

o Departamento Social do 

Clube Cristóvão Colombo 

está preparando um evento 

especial com o melhor do 

pop e rock nacional e 

internacional.

A ‘‘Noite do Pop Rock Retrô’’ 

acontece no Multiespaço e 

traz o Grupo Musical Época 

pra animar a festa com os 

ritmos e hits que fizeram 

história. O mapa de 

mesas já está 

disponível desde a 

última semana no 

Departamento Social, 

e a classificação 

indicativa é 16 anos. 

Associados têm 

entrada gratuita, com 

opção de convites 

antecipados para não 

sócios. Bora?

Monte Alegre Food Festival

Prepare o seu coração 

porque a Usina Monte 

Alegre vai sediar um dos 

eventos mais esperados e 

queridinhos da temporada. 

Vem aí mais uma edição do 

Monte Alegre Food Festival, 

a tradicional festa que 

movimenta o bairro mais 

gostoso e pitoresco da 

cidade em dois dias de boa 

comida, blues, jazz e muito 

rock. Acontece no próximo 

fim de semana, dias 8 e 9 

de julho, a partir das 11h. 

Os ingressos já estão à 

venda no site tycket.com.br 

e as atrações musicais 

prometem: seis bandas já 

estão confirmadas no 

lineup: Velho Joe e Os 

Capangas, The Fishes Band, 

Blood Mery e Os Dry 

Martinis, Sergio & Carolla, 

Mabelle Trio e Via Pública. 

Mais detalhes no Instagram 

@montealegrefoodfestival

Maze
Do inglês ‘‘labirinto’’, Maze é o 

nome da mais nova produção 

musical de Dinabeat, 

composta por quatro faixas 

que serão lançadas na 

próxima sexta, dia 7/7 (sim, o 

artista tem uma relação toda 

especial com o número da 

perfeição) em todas as 

plataformas. Esse colunista, 

outro apaixonado pelo #7, 

ouviu e curtiu pra caramba! 

Vale conferir!

Marina Lima
Marina Linda

Se você, assim como este 

colunista, não se conforma que 

Maria Lima tem a mesma 

carinha de menina desde os 

anos 80, vai ter a oportunidade 

de conferir de perto se a grande 

musa da música brasileira tá 

com tudo encima ou é só filtro.

Ela aporta no SESC Piracicaba 

no próximo sábado, 8 de julho, 

às 20h. Ingressos já disponíveis 

na bilheteria da unidade ou no 

site da instituição.

Mauricio Ribeiro
13

Vai começar a temporada 2023 do PiraCult na Metropolitana. E como o programa nasceu na Festa das 

Nações de 2022, nada mais justo do que estrear a nova série de episódios registrando o evento de 

lançamento da 38ª edição, que rolou no Teatro do Engenho. Passamos por lá de mala e cuia, registrando os 

melhores momentos da noite e conversando  com algumas personalidades. A entrevista completa com 

cada um você confere amanhã, às 20h, no YouTube.com/RadioMetropolitanadePiracicaba. Mas os recortes 

das falas a gente traz com exclusividade aqui, na última edição de abril da coluna. Confere aí!

Festa das Nações 2023
‘‘A gente não espera 

bater recorde. Se a 

gente conseguir fazer o 

que fez ano passado, 

vai ser muito bem feito. 

A intenção é que as 

entidades se 

beneficiem.’’

Andreia Almeida, primeira-

dama do Município e 

presidente do FUSSP

‘‘Não somos só nós, 

patrocinadores. Existe 

um monte de gente que 

atua como voluntário, 

não só na Festa, mas no 

dia-a-dia, para fazer 

com que essas 

entidades funcionem.’’

Carlos Youssef, presidente

da UNIMED Piracicaba

‘‘A Festa tem todo um 

contexto social envolvido, e 

os atiradores participam 

muito empolgados, todos os 

anos, conduzindo as 

bandeiras das Nações 

representadas.’’

Felipe Silva Carvalho,

1º sargento do Exército Brasileiro 

e chefe de instrução do TG 02-028

‘‘A Festa das Nações é o 

maior evento social que 

nós temos em Piracicaba. 

Uma festa fantástica, que 

ajuda muita gente. Não 

tem como não apoiar este 

evento.’’

Marcelo Cançado, presidente

da Rede Drogal e da ACIPI

‘‘Quando a Festa é anunciada, nós já 

começamos a pensar nas tratativas e 

estratégias que nós vamos ter que fazer, 

junto a outros órgãos envolvidos; porque é 

uma Festa grande, em um lugar grande, e 

que exige muito planejamento de 

segurança.’’

Silvia Andréia Mantoani, tenente coronel da Polícia 

Militar do Estado de São Paulo;

comandante do 10º BPMI

‘‘É bastante 

importante que o 

pessoal da Festa 

possa comprar do 

produtor local. É mais 

fresco, tá mais perto e o 

preço é mais justo; além de 

fortalecer a nossa economia.’’

Nancy Thame, secretária municipal de 

Agricultura e Abastecimento (SEMA)

‘‘A Festa das Nações representa 

para as entidades e para a 

cidade a mistura da formação 

do povo brasileiro. São 17 

bandeiras e 21 instituições 

fazendo parte da Festa.’’

Fábio Sanches, presidente da

Associação Cultural Festa das

Nações de Piracicaba (FENAPI)
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Fotos:  Divulgação

Adolpho Queiroz

Os únicos documentos 
sobre a Festa do Divino 
foram iniciados no sécu-

lo XX, com a chegada dos jornais 
impressos na cidade. Os festeiros 
e algumas características das fes-
tas desde então estão registrados a 
partir de 11 de junho de 1910. Há 
lacunas nesta listagem, a partir de 
anos onde ainda não foi possível 
encontrar os festeiros, mas que, 
certamente, para o bicentenário se-
rão localizados nas documentações 
existentes na Irmandade do Divino 
de Piracicaba. Uma fonte importan-
te foi o suplemento dos 150 anos da 
festa, publicado em 18 de julho de 
1976, pelo Jornal de Piracicaba.

Há lacunas também em anos que, 
por diversos motivos, a festa não se 
realizou, ora por divergências com 
a Igreja Católica e, mais recente-
mente, por conta da pandemia. Há 
diversos modelos e composições 
que se modificaram com os anos, 
até consolidar-se a tradição de um 
festeiro e sua esposa. Certamen-
te o/a nosso/a leitor/a, encontrará 
nestas linhas seus entes queridos, 
pais, avós, amigos, entre os festei-
ros desde o início quase bicentená-
rio da nossa festa.

1ª festa do século XX, 11/6/1910: 
Festeiro Antonio Morato Carvalho.

As intermediárias, não encon-
tramos informações.
12ª Festa – 1911 – José Coelho Pra-
ta e Julieta Fleury, auxiliares dos 
festeiros: Maria Angélica de Moraes 
Firmina Dorta, Maria Rita Francelli, 
Maria Osória Rodrigues. Alferes da 
Bandeira, João Damy. Mordomos: 
coronel Antonio de Pádua Leite, 
Aquilino Pacheco, João Egydio Ro-
drigues e Magali Cirillo da Silva.
13ª Festa- 1912 – Antonio da Costa 
Pinto, Capitão José Elias de Camar-
go Sales.
14ª Festa - 1913 - Festeiros, José 
Elias de Camargo Salles e Antonio 
da Costa Pinto.
15ª Festa - 1914 - Festeiros, José 
Elias de Camargo Salles e Antonio 
da Costa Pinto.
16ª Festa - 1915 – Manoel Antonio 
Barreira e Maria Rita Francelli. Auxi-
liar, Joaquim Maria de Souza.
17ª Festa - 1916 – Festeiros: Anto-
nio Camargo Cevilia e Ana Gertru-
des Ferraz.
18ª Festa – 1917 - Antonio da Costa 
Pinto, Capitão José Elias de Camar-
go Sales.
19ª Festa – 1918 – Festeiros, Anto-
nio Camargo Barros e Maria Correa 
Libório. Festeiros do rio, Antonio 
C. Negreiros, Antonio de C. Cecilia, 
Estevam Siqueira, Afonso Pecorari, 
Sebastião do Amaral, Antonio da 
Costa Pinto.
20ª Festa – 1919 – Festeiros, Thiago 
Roberto Stipp e Joana de Lello.
21ª Festa – 1920, só foi identifica-
do o nome do cozinheiro da festa, 
Sebastião Barbosa, o Sebastião Ne-
grinho.
22ª Festa – 1921 – Joaquim de Ca-
margo e Estevam Siqueira.

23ª Festa – 1922 – Álvaro Pinto No-
ves e Estephania de Pinto Novaes.
24ª Festa - 1923 – Festeiro, José Vir-
gílio.
25ª Festa – 1924 - Festeiros, Osório 
de Moraes e Maria de Lourdes Le-
maire de Moraes.
26ª Festa – 1925 – Festeiro, Jerôni-
mo Bueno de Godoy.
27ª Festa – 1926 – Festeiros: Plinio 
Correa de Lara e Maria Guilhermina 
Lopes Fagundes.
28ª Festa – 1927 – Festeiros: Anto-
nio Fernandes Lopes e Isaura Laudi-
no Camargo.
29ª Festa – 1928 – Festeiros: Joa-
quim de Bello Lara e Ana Morato 
Ferraz.
30ª Festa – 1929 – Festeiros: Luís Al-
ves Filho e Waldomira Silveira Bello.
31ª Festa – 1930 - Festeiro, Major 
Bento Ferraz de Campos.
32ª Festa – 1931 – Festeiro Major 
João Mendes Filho.
33ª Festa – 1932 – Festeiros Paulo 
Elias Pecorari e Carolina Franchelli 
Mustchelle.
34ª Festa – 1933 - Festeiros, Davi 
Sarruge e Ydayma Libório.
35ª Festa – 1934 – Festeiro Mário 
Lordelo e Sra.
36ª Festa – 1935 – Festeiros: Fran-
cisco Martins de Melo e Elsa Martins 
de Melo.
37ª Festa – 1936 – Festeiros: João 
Batista de Camargo e rosa torres de 
Camargo Mendes.
38ª Festa – 1937 – Festeiros: Aquili-
no Pacheco Filho e Antonieta Ferraz 
Pacheco.
39ª Festa – 1938 – Festeiros: Marce-
lo Nogueira de Lima e Zenaide No-
gueira de Lima.
40ª Festa – 1939 – Festeiros: Jorge 
Coury e Olivia Coury.
41ª Festa – 1940 – Festeiros: João 
Grisolia e Philomena Grisolia. 

42ª e 43ª Festas, 1941-42. Não en-
contramos documentação
44ª Festa – 1943 – Festeiros: Oswal-
do Lopes Abelha e sra.
45ª Festa – 1944 – Festeiros: Ettore 
Braz Capranico e Sinha Capranico.
46ª Festa – 1945 – Não encontra-
mos documentação.
47ª Festa – 1946 – Festeiros: Oswal-
do Libório e Maria Libório.
48ª Festa – 1947 – Festeiros: Pedro 
Botene e Isabel Barbosa Botene.
49ª Festa – 1948 – Festeiros: João 
Guidotti e Izis Ferrari Guidotti
50ª Festa – 1949 – Festeiros: José 

Barbosa de Matos e Encarnação Ro-
mera de Matos.
51ª Festa – 1950 – Festeiros: Dante 
Rensi e Sra.
52ª Festa – 1951- Festeiros: Joa-
quim Sérvolo e Nelly Sérvolo.
53ª Festa – 1952- Festeiros: Pedro 
Krahenbull e Sandra Morato
54ª Festa – 1953 – Festeiros:  José 
Gonsales Marchiori e Joan Marchiori
55ª Festa – 1954 – Festeiros: Anto-
nio Romano e Francisca Querubim 
Romano,
56ª Festa – 1955 – Festeiros: José 
Gobeth e Maria de Lourdes Gobeth
57ª Festa – 1956 – Festeiros: Fran-
cesco Roque Vendemiatti e Eugênia 
Massariol Vendemiatti. 
58ª Festa – 1957 – Festeiros: Virgílio 
Castilho e Sra.
59ª Festa – 1958 – Festeiros: Romeu 
Gomes de Oliveira e Sra.
60ª Festa- 1959 – Festeiros: Samuel 
de Castro Neves Filho e Elza Olbrich 
de Castro Neves
61ª Festa – 1960 – Festeiros:  Ludo-
vico Trevisan e Sra.
62ª Festa, 1961 – Festeiros: Alberto 
Coury e Eunice Coury, prefeito,
63ª Festa, 1962 – Festeiros: Fernan-
do Vechini e Sra. 
64ª Festa, 1963 – Festeiros: Hermi-
nio Pinazza e Maria de Lourdes Go-
doy Pinazza,
65ª Festa, 1964 – Festeiros:  ngelo 
Sacchi e Sra. 
66ª Festa – Festeiro: Monsenhor 
Francisco Mustchelle

Entre 1966 a 1970 não houve a 
festa, por determinação do então 
Bispo D. Aniger Maria Melilo
67ª Festa, 16 /10/1971 – Festeiros: Luís 
Sarton e Yolanda Franhani Sarton,
68ª Festa – 1972 – Festeiros: Nova-
mente Luís Sarton e Yolanda Fra-
nhani Sarton,
69ª Festa – 1973 – Festeiros: Anto-
nio Roque Barbosa e Jacira Ferreira 
Barbosa,
70ª Festa – 1974 – Festeiros: Dyl-
mar Moretti Rochele e Maria Paula 
Fabris Rochelle,
71ª Festa – 1975 – Festeiros: João 
Benedito de Pádua e Ivone Paula de 
Pádua,
72ª Festa – 1976 – Festeiros: Walde-
mar Bullo Junior e Eunice Therezi-
nha Alves Bullo,
73ª Festa – 1977 – Festeiros: Jaime 
Curcio e Maria Cecilia de Lima Curcio,
74ª Festa – 1978 – Festeiros: Luís 
Gonzaga Medeiros e Nair Gobo 

Medeiros,
75ª Festa - 1979 – Festeiros: Orlan-
do Louvadini e Helena Franciscca 
Ometto Louvadini,
76ª Festa – 1980 – Festeiros: Walde-
mir Coelho Prates e Terezinha Gon-
zales Prates,
77ª Festa – 1981 – Festeiros Antonio 
Carton e Mari Floris Cortezi Carton,
78ª Festa – 1982 – Festeiros: Venân-
cio Teixeira da Cruz e Aparecida An-
dreza Paula da Cruz,
79ª Festa – 1983 – Festeiros: Jamil 
Maluf e Maria Aparecida Maluf,
80ª Feta – 1984 – Festeiros: Hugo 
Pedro Carradore e Iolanda Mene-
ghel Carradore,
81ª Festa – 1985 – Festeiros: Osval-
do de Almeida e Santina de Souza 
Almeida,
82ª Festa- 1986 – Festeiros: Raul Zo-
telli e Erotides Zotelli,
83ª Festa – 1987 – Festeiros: Alfredo 
Carraro e Inês Corrêa Carraro,
84ª Festa – 1988 – Festeiros: Antonio 
de Pádua e Maria Vitalina de Pádua,
85ª Festa – 1989- Festeiros: Adilson 
Benedito Maluf e Rosa Bolonha Ma-
luf, prefeito,
86ª Festa – 1990 – Festeiros: José 
Vitor B. de Godoy e Jorgina Feliciano 
de Godoy,
87ª Festa – 1991 – Festeiros: José 
Machado e Janete Raquel T. Macha-
do, prefeito,
88ª Festa – 1992 – Festeiros: Nelson 
Fischer e Cele Marly de S. Fischer,
89ª Festa – 1993 – Festeiros: Jaime 
Olaia e Neide Fernandes Olaia,
90ª Festa – 1994 – Festeiros: José An-
tonio Sartori e Maria Lídia Sartori,
91ª Festa – 1995 – Festeiros: Anto-
nio Carlos de Mendes Thame e Da-
niele Mendes Thame, prefeito,
92ª Festa - 1996 – Festeiros: Luís 
Gonzaga Neto e Marina Ometto de 
Melo Gonzaga,
93ª Festa – 1997 – Festeiros: Dorva-
lino Congo e Rosa de Freitas Congo,
94ª Festa – 1998 – Festeiros: Yogi 
Miyazaki e Maria Aparecida Mala-
gueta Miyazaki,

Festeiros entre 1999 a 2013, não 
encontrados
188ª Festa,2014 – Festeiros: Marcos 
Natale Torrezan e Andrea A. Zani-
betta Torrezan,
189ª Festa, 2015 – Festeiros: Na-
tal Antonio de Oliveira e Fátima 
Oliveira,
190ª Festa, 2016 – Festeiros Gabriel 
Ferrato e Selma Aguiar Ferrato, pre-
feito,
191ª Festa, 2017 – Festeiros Eduar-
do Inforçato e Valéria Inforçato,
192ª Festa, 2018 – Festeiros Rober-
to Rocha e Rosana Joós Rocha,
193ª Festa, 2019 – Festeiros Edgard 
Camolese e Rosangela Rizolo Ca-
molese,
194ª Festa, 2020 – Festeiros Mar-
co Antonio Franco Bueno e Lisette 
Bueno.
195ª Festa, 2021 – Pandemia, só 
foi feita a carreata.
196ª Festa, 2022 – Festeiros Rosa 
Casarin e o genro Luiz Antonio Fi-
gueiró,
197ª Festa, 2023 – Festeiros 
Adolpho Queiroz e Elisabete Ju-

rema Bortolin,
198ª Festa, 2024 – Festeiros Rafael 
Protti e Liliane Roberta Sartori. 
199ª Festa, 2025 – Gilmar Rotta e 
Jacqueline Aparecida Rotta Jayme.

Festeiros do Divino de Piracicaba

Aquarela de Denise Storer
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Adolpho Queiroz e Elisabete Bortolin, festeiros da 197ª Festa do Divino

O Menino, O Espírito 
Santo E O Pai

Foi numa festa do século 
passado, que levei meu meni-
no nos ombros pela primeira 
vez a participar de uma Festa 
do Divino. Pedíamos proteção 
à saúde dele e ao bem estar da 
família. Da capela, carreguei
-o nos ombros e saímos pela 
procissão, um sobre o outro, 
como um remo erguido dos 
Irmãos do Rio de Baixo, que 
conduzem seus barcos com 
remadas vigorosas, sempre ao 
encontro do Divino.

Passamos pelas mortalhas 
dos pagadores de promessas 
e incorporamo-nos ao rio de 
Gente, que ao lado do Piraci-
caba, espraiava sua fé pelas 
ruas. Rezávamos, cantávamos 
as músicas, ouvíamos a banda 
e aprendíamos um novo cami-
nhar. Juntos. A vida tinha nos 
reservado aqueles momentos 
de emoção e fé. Nas ruas, as 
pessoas olhavam o meu meni-
no e ele começava a olhar a vida 
lá de cima, na esperança de um 
caminhar igual aos demais.

Seguíamos até o final da pro-
cissão, voltávamos, encontrá-
vamos um local próximo onde 
aconteceria o encontro das bar-
cas e por lá aguardávamos o fo-
guetório, a soltura das pombas 
em mais um momento que nos 
trazia imensa alegria. Aí o me-
nino já não estava mais sobre 
meus ombros. Ele caminhava 
com o apoio do pai e da mãe.

Foram 10 anos de lutas, es-
peranças renovadas, aprendi-
zado contra o contraditório da 
vida e muitas conquistas para 
que o seu caminhar pudesse 
ser seguro. No último ano da 
nossa trajetória, fomos surpre-
endidos por um rojão que ex-
plodiu ao nosso lado, num dia 
em que houve até feridos en-
tre os Irmãos do Rio de Baixo.
Com receio, entendi que aque-
le era o sinal de que a promes-
sa estava cumprida.

Anos depois, levei meu me-
nino no barco do Divino, des-
cemos entre as cantorias e 
ladainhas e voltamos ao porto 
seguro da rua do Porto. O meu 
menino, já homenzinho, sorria 
feliz com o passeio no barco 
da fé. As mãos que lhe estendi 
lá atrás, hoje ele me estende, 
com carinho e generosidade, 
nestes dias de tantas dificul-
dades. Somos o mesmo remo, 
ereto, com fé, que busca nas 
lembranças do passado, a con-
tinuidade do nosso caminhar. 
Sempre juntos. 
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Folha de Piracicaba

R ico em gorduras boas 
e fibras, porém menos 
calórico que o amen-

doim, o pinhão é uma exce-
lente fonte de vitaminas A e E, 
que atuam como antioxidantes. 
Renata Guirau, nutricionista do 
Oba Hortifruti, ensina receitas 
fáceis envolvendo esse ingre-
diente preparar em casa que 
vão deixar a temporada de 
festas ainda mais gostosa.

Pinhão como protagonista

Ingredientes
1 ½ xícara de chá de pinhões cozidos, descascados 
e picados
1 xícara de chá de farinha de mandioca
1 xícara de chá de cenoura ralada
1 colher de sopa de manteiga
1 cebola picadinha
Sal, cheiro verde e pimenta do reino a gosto
 
Modo de preparo:
Em uma panela, derreta a manteiga e doure a ce-
bola. Acrescente os demais ingredientes e mexa 
bem. Deixe o cheiro verde por último.

Bombom de pinhão

Ingredientes: 
150g de pinhão
100g de chocolate amargo 
(70% cacau)
 
Modo de preparo:
Cozinhe o pinhão na panela de pres-
são até ficar bem macio (cerca de 30 
minutos). Deixe esfriar e descasque 
um a um. Derreta o chocolate em 
banho-maria ou no micro-ondas. 
Passe os pinhões descascados no 
chocolate derretido e leve ao freezer 
por 10 minutos.

Farofa de pinhão



Folha de Piracicaba

O consumo de sorvete 
no frio sempre foi ro-
deado de mitos e cren-

ças populares. Muitos acreditam 
que saborear uma taça gelada 
quando as temperaturas estão 
mais baixas pode ser prejudicial 
à saúde ou causar algum tipo de 
desconforto. Mas isso está lon-
ge de ser verdade! A Associação 
Brasileira das Indústrias e do Se-
tor de Sorvetes, afirma que isso é 
um mito, uma vez que, em países 
da Europa, onde a temperatura é 
muito menor do que no Brasil, o 
consumo se mantém elevado o 
ano todo.

 
A Perfetto, marca referência no 

mercado de sorvetes, desmistifi-
cou o assunto para mostrar que 
o sorvete é uma sobremesa para 
ser apreciada durante todo o 
ano. Confira os principais mitos 
sobre seu consumo!

 
Sorvete causa gripes 

e resfriados

Contrariando a crença popular, 
não existe uma conexão direta 
entre consumir sorvete no frio e 
contrair gripes ou resfriados. O 
consumo do sorvete, indepen-
dentemente da temperatura, 
não está relacionado com as in-
fecções virais. As gripes e resfria-
dos são causados pela exposição 
ao vírus, geralmente, por meio do 
contato com pessoas infectadas, 
superfícies contaminadas ou por 
inalação de gotículas no ar.

 
Sorvete potencializa 
as dores de garganta

As dores de garganta poder ser 
causadas por diversos motivos, 
como infecções virais ou bacte-
rianas, alergias, refluxo ácido ou 
até mesmo o ressecamento do 
ar, ou seja, o sorvete não é um 
vilão para a garganta! Inclusive, 
no caso de dores agudas e infla-
mação, tomar sorvete pode até 
trazer alívio, já que o gelado pos-
sui propriedades anti-inflamató-
rias, da mesma forma que uma 
compressa fria pode aliviar uma 
inflamação muscular.

 
Sorvete no frio diminui 

a imunidade

A imunidade é um sistema 
complexo, influenciado por uma 
variedade de fatores, como gené-
tica, estilo de vida, alimentação e 
exposição a patógenos. Nenhum 
alimento isolado, incluindo o sor-
vete, tem o poder de diminuir ou 
aumentar a imunidade de forma 
significativa.

 
O sorvete não é benéfico 

para a saúde

É mito! O sorvete é feito com 
ingredientes que fornecem 
nutrientes importantes, como 
cálcio, proteínas, vitaminas e 
minerais. Devido aos seus nu-
trientes, o sorvete é uma ex-
celente fonte de energia. Além 
disso, a sobremesa é uma fonte 
de prazer e satisfação, excelen-
te para contribuir com a sensa-
ção de bem-estar.

 
O consumo do sorvete tam-

bém é indicado em alguns 
pós-operatórios, como cirurgia 

para retirada de amídalas, já 
que seu aspecto gelado possui 
propriedades analgésicas e evi-
ta hemorragias.
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Mitos sobre 
o consumo do 
sorvete nos dias frios
Se engana quem pensa que o sorvete não pode ser 
consumido quando as temperaturas caem. A sobre-
mesa não é responsável por desencadear doenças, 
muito menos faz mal para a saúde
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A doença é transmi-
tida pela espécie 
de carrapato cha-

mada carrapato-estrela, 
que está infectado pela 
bactéria Rickettsia ri-
ckettsii. Esse tipo de car-
rapato, conhecido como 
Amblyomma cajennense, 
pode ser encontrado em 
animais de grande portes 
como bois, cavalos, e espe-
cialmente na capivara. Não 
é o carrapato comum, que 
encontramos geralmente 
em cachorros.

A transmissão da doença 
ocorre quando um carra-
pato infectado fica fixado 
na pele por pelo menos 
quatro horas. Os carrapa-
tos mais jovens e peque-
nos são os mais perigosos, 
pois são difíceis de serem 
detectados. A doença não 
é transmitida de pessoa 
para pessoa.

Sintomas iniciais seme-
lhantes a outras infecções:

- Febre alta, dor no cor-
po, dor de cabeça, falta de 
apetite e desânimo. 

- Surgimento de peque-
nas manchas avermelha-
das que crescem e ficam 
salientes, semelhantes a 
picadas de pulga. 

- As lesões podem apre-
sentar pequenas hemorra-
gias sob a pele e aparecem 
em todo o corpo, incluindo 
palmas das mãos e plantas 
dos pés.

 - Os sintomas aparecem 
após sete a dez dias e o 
tratamento deve ser inicia-
do em até cinco dias. 

Obs: É importante con-
siderar o histórico do pa-
ciente, especialmente se 
esteve em áreas com cava-
los ou animais silvestres, 
ou onde foram registrados 
casos de febre maculosa.

Dicas para se proteger e 
facilitar a visualização de 
carrapatos e micuins:

- Use calça e camisa com-
pridas e claras ao entrar 
em áreas com vegetação.

 - Prefira usar botas.

 - Coloque a parte inferior 
da calça dentro das botas 
e lacre com fitas adesivas.

 - Evite caminhar em áre-
as infestadas por carrapa-
tos. 

- Verifique a presença 
de carrapatos no corpo a 
cada duas horas. - Retire 
os carrapatos o mais rápi-
do possível para reduzir o 
risco de infecção.

 - Não esmague os carra-
patos com as unhas, pois 
isso pode liberar bactérias. 
- Evite forçar o carrapato a 
se soltar usando agulha ou 
palito de fósforo quente.

 - Retire os carrapatos 
com cuidado, torcendo-os 
levemente para soltarem 
a pele. Rua Alexandre Her-

culano, 568 | Vila Monteiro 
13418-445 – Piracicaba/SP 
+55 19 2534.8100 www. v i 
s u a l y . c o m . b r 

- Utilize repelentes com 
concentrações maiores de 
DEET (N-N-dietil-metatolu-
amida) para afastar mos-
quitos e carrapatos.

Observações e reco-
mendações sobre a febre 
maculosa:

- Evite que seu cão se 
torne um reservatório da 
doença, especialmente se 
viajar para áreas rurais 
onde carrapatos estão pre-
sentes.

 - Realize a higiene fre-
quente dos animais, prin-
cipalmente dos cavalos, 
utilizando carrapaticidas. 

- Para evitar a prolifera-
ção dos carrapatos, apare 
o gramado rente ao solo 
anualmente durante a 
época das águas.

 - A febre maculosa é 
mais comum entre os me-
ses de junho e novembro, 
quando os micuins, formas 
jovens do carrapato, são 
predominantes.

 - Esteja atento aos sin-
tomas iniciais semelhan-
tes a outras infecções e 
busque assistência médi-
ca imediata.

 - Consulte um médico 
para diagnóstico e trata-
mento adequado.

Obs: É importante con-
siderar o histórico do pa-
ciente, especialmente se 
esteve em áreas com cava-

los ou animais silvestres, 
ou onde foram registrados 
casos de febre maculosa.

Dica de saúde Intermedi-
ci Planos Diferenciados de 
Saúde. Demais matérias 
você encontra no www.fo-
lhadepiracicaba / Corpo&-
Mente / Vida Saudável

Fontes: Dr. Dráuzio Varella 

Fundação Oswaldo Cruz
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Tudo sobre o surto 
da febre maculosa

Rua Gomes Carneiro, 589
Centro - Piracicaba/SP

@alomar.purificadores
Alomar Purificadores VENDA E 
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TÉCNICA 
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Fernanda Bassette

Não há dúvidas de que 
manter uma alimenta-
ção saudável é essencial 

para a saúde do corpo e da mente 
– além de prevenir doenças, uma 
dieta equilibrada melhora a qua-
lidade de vida e a disposição. No 
entanto, quando a pessoa busca 
uma alimentação excessivamente 
saudável, isso pode sinalizar um 
transtorno alimentar.

Esse quadro – chamado de or-
torexia nervosa – é caracteriza-
do pela obsessão patológica por 
alimentos saudáveis, mas ainda 
não foi reconhecido oficialmente 
como um transtorno alimentar 
pelo DSM 5 (o manual de diag-
nóstico de transtornos mentais 
feito pela Associação Americana 
de Psiquiatria  - APA). Também 
não se encontra definida no ma-
nual de diagnósticos de Transtor-
nos Alimentares da APA, nem no 
manual de diagnósticos da Orga-
nização Mundial da Saúde, o CID-
10 (Classificação Internacional de 
Doenças).

Ainda assim, é um problema 
cada vez mais comum. Atinge nor-
malmente adolescentes e adultos 
jovens, entre 16 e 25 anos, que 
ainda moram com os pais e vêm 
restringindo a alimentação, a vida 
social e o convívio familiar por 
acreditar que apenas determina-
do tipo de alimento faz bem para 
a saúde. São pessoas que fazem 
uma mudança gradual de padrão 
alimentar, com um interesse que 
vai crescendo, se torna excessivo 
e, em algum momento, se torna 
patológico. Pode ter relação tam-
bém com a vigorexia:

“Enquanto na ortorexia o princi-
pal alvo da alimentação é a saúde 
física e a qualidade do alimento 
que se ingere, na vigorexia o prin-
cipal alvo é o cuidado físico exclu-
sivamente voltado para o tama-
nho do corpo. Claro que é ótimo 
fazer atividade física e se alimen-
tar bem, mas quando isso se tor-
na uma obsessão, é um proble-

ma”, alerta o psiquiatra Eduardo 
Aratangy, médico supervisor do 
Instituto de Psiquiatria do Hospi-
tal das Clínicas da USP (IPq/USP).

Origem antiga

Segundo Aratangy, a ortorexia 
é um “apelido” que foi dado para 
o transtorno alimentar restritivo 
evitativo, que é um tipo de sele-
tividade alimentar descrito há dé-
cadas, especialmente em crianças 
diagnosticadas com transtorno 
do espectro autista. 

“A principal descrição do trans-
torno restritivo evitativo era não 
tolerar determinados tipos de 
alimentos por causa das caracte-
rísticas físicas, como textura, cor, 
sabor. Isso poderia ocorrer de 
forma transitória em crianças ou 
se tornar uma repulsa constante”, 
explicou o psiquiatra.

Com o passar dos anos, o trans-
torno evitativo que antes era 
caracterizado pela seletividade 
alimentar em crianças começou 
a ganhar outros contornos, mui-
tas vezes como consequência de 
padrões impostos pela sociedade 
e pelas mídias sociais: além da 
repulsa infantil, a restrição ali-
mentar passou a ser utilizada por 
adolescentes, jovens e adultos 
que associam o alimento a algu-
ma crença, como se determinada 
comida fizesse mal ou apenas al-
gum tipo de refeição fizesse bem.

“A palavra ortho, em grego, 
quer dizer correto. Rexis quer di-
zer apetite. Então, ortorexia signi-
fica apetite correto. Os registros 
que a ortorexia seria algo possi-
velmente patológico vêm desde a 
década de 1990”, explicou Aratan-
gy, frisando que algumas religiões 
possuem restrições alimentares e 
que nesses casos a restrição não 
é considerada patológica por es-
tar inserido num contexto cultu-
ral, aceito socialmente, sem que 
isso traga prejuízos físicos ou psí-
quicos para as pessoas.

A partir da década de 1990, diz 

Aratangy, começaram a surgir 
os primeiros registros de pes-
soas com desnutrição e que não 
queriam ingerir os nutrientes 
necessários por causa da prá-
tica evitativa de alimentos. Isso 
caminhou em paralelo com um 
fenômeno social de incentivo 
ao consumo de alimentos mais 
saudáveis, com maior produção 
de alimentos orgânicos, sem 
agrotóxicos e, depois, o movi-
mento do veganismo.

“Note que nenhum desses dois 
movimentos é patológico. Mas 
quando várias crenças vão se so-
mando, as pessoas começam a 
abolir e restringir cada vez mais 
alimentos da dieta e isso chega 
a um ponto que pode se tornar 
obsessivo. E isso vai acontecen-
do em ondas, em momentos di-
ferentes. Já houve obsessão com 
glúten, com lactose, com detox, 
entre outros”, disse o psiquiatra. 

Aratangy exemplifica: pesso-
as que não usam talheres que já 
foram usados em alimentos que 
julgam inadequados como se eles 
fossem contaminados; pesso-
as que deixam de ter vida social 
porque só comem coisas que são 
quase impossíveis de encontrar 
em um restaurante ou em um 
evento; pessoas que levam a pró-
pria comida em qualquer lugar, 
que só comem alimentos consi-
derados ‘puros’, etc.

Vale ressaltar que qualquer 
patologia mental é uma exacer-
bação de preocupações normais. 
Se preocupar com a qualidade do 
alimento que você consome, com 
atividade física, é absolutamente 
normal. Mas se você exacerba 
isso, vai se tornar um problema 
e, futuramente, um transtorno 
patológico.

No Ambulatório de Transtornos 
Alimentares do IPq, por exemplo, 
é cada vez mais comum identifi-
car esse tipo de transtorno entre 
adolescentes e adultos jovens. 
“Muitos casos são relacionados 
com as dietas da moda e com 
questões vindas das redes so-
ciais. Uma celebridade propõe 
beber água alcalina, todo mun-
do começa a beber água alcalina 
mesmo que isso não faça ne-
nhum sentido fisiológico. Uma 
celebridade propõe suspender 
todo alimento derivado do lei-
te e, aí, todo mundo começa a 
suspender derivados do leite. 
Isso vira um problema de saúde, 
pode se tornar uma desnutrição 
vitamínica, proteica e de mine-
rais”, disse o especialista.

Como é feito o diagnóstico?

Normalmente, quem busca 
ajuda não é a pessoa com orto-
rexia e sim a família. Isso porque 
na maioria das vezes a pessoa 
com ortorexia está de acordo 
com aquele comportamento, 
que ela considera absolutamen-
te normal e saudável. “Ela passa 
a se isolar, não sai mais, passa a 
maior parte do tempo se preocu-
pando em restringir determina-
dos alimentos. A pessoa perde a 
capacidade de convivência e isso 
é patológico.”

Para chegar ao diagnóstico cor-
reto, a primeira coisa é excluir 
outros transtornos psiquiátricos 
que possam levar àquele com-
portamento, entre eles a esquizo-
frenia (paciente pode ter delírios 
de envenenamento e achar que 
aquele alimento vai envenená-lo); 
o transtorno obsessivo compulsi-
vo (quando a comida inadequada 
é parte das crenças obsessivas) e 
quadros ansiosos e depressivos 
(como a fobia de engasgamento, 
que é um transtorno mais co-
mum em idosos que têm medo 
de engolir e, por isso, abrem mão 
de uma série de alimentos).

Uma vez excluídas essas outras 
patologias e se for confirmado 
que é um caso de transtorno ali-

mentar restritivo evitativo, o tra-
tamento segue três linhas: a pri-
meira é desconstruir as crenças 
distorcidas sobre determinado 
alimento (e isso depende de aju-
da do nutricionista e do terapeu-
ta cognitivo comportamental); a 
segunda é ampliar o repertório 
alimentar e melhorar a qualidade 
nutricional da pessoa; já a tercei-
ra linha de tratamento é prevenir 
as alterações que esse compor-
tamento trouxe, com tratamento 
médico antidepressivo para re-
duzir a angústia que a transição 
alimentar vai trazer.

O desafio para diagnosticar a 
ortorexia ainda é imenso, afinal 
é uma linha tênue separar o que 
é alimentação saudável do que é 
um comportamento patológico 
em torno do que a pessoa acredi-
ta que seja uma alimentação sau-
dável, geralmente com base em 
relatos nas mídias sociais. Ainda 
há poucos estudos sobre o tema 
e métodos terapêuticos disponí-
veis – além de poucos centros es-
pecializados nesse tipo de trata-
mento. Por isso, o enfoque deve 
ser sempre multidisciplinar, com 
apoio do psiquiatra, nutricionista 
e psicólogo. 

Fonte: Agência Einstein
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O problema ainda não foi reconhecido oficialmente como um transtorno 
alimentar pela OMS e pela Associação Americana de Psiquiatria, mas é cada 
vez mais comum em adolescentes e adultos jovens

Ortorexia: entenda o transtorno 
mental de quem tem obsessão 
por alimentação saudável

搀攀氀椀瘀攀爀礀
䈀刀䔀嘀䔀



Gabriela Cupani

Além do impacto físico e 
emocional, adolescen-
tes que sofrem algum 

tipo de violência podem aumen-
tar o consumo de alimentos con-
siderados de baixa qualidade 
nutricional e diminuir a ingestão 

dos saudáveis. Eles preferem 
os ultraprocessados, como bis-
coitos, salgadinhos de pacote e 
doces, e deixam de lado frutas e 
verduras, como mostra uma pes-
quisa da Universidade Estadual 
do Rio de Janeiro (UERJ).

Os autores avaliaram dados 

de mais de 100 mil jovens de 
mais de três mil escolas públi-
cas e privadas de todo o país. 
Entre os estudantes, 15,3% 
reportaram ter sofrido algum 
tipo de punição física no mês 
anterior à entrevista.

Nesse grupo que sofreu al-
gum tipo de castigo, a chance 
de comer salgadinhos quatro 
vezes por semana, por exem-
plo, era 44% maior. No caso 
dos doces, esse número foi 
22% maior  e, para bebidas 
açucaradas, 38%. Já a probabili-
dade de comer feijão e vegetais 
no mesmo período caiu 25% e 
19%, respectivamente. Mais da 
metade dos entrevistados be-
liscava doces e biscoitos salga-
dos pelo menos quatro vezes 
por semana.

Estresse x comida

"A preferência por este tipo 
de alimento serve para aliviar a 
tensão, já que também são co-
midas 'afetivas' que reportam 

a bons momentos, como uma 
forma de compensar a triste-
za", diz a nutricionista Emanue-
le Souza Marques, professora 
da Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro e uma das líde-
res do estudo.  

"Estes jovens sofrem um 
dano duplo em termos de nu-
trição, tanto pelo aumento do 
consumo de alimentos de má 
qualidade e quanto pela que-
da do consumo dos alimentos 
saudáveis", complementa. 

Além disso, os hormônios do 
estresse estimulam o desejo 
por comidas ricas em gordura e 
açúcar: "esses alimentos agem 
no sistema de recompensa do 
cérebro", diz a nutricionista 
Thais Abad, das Clínicas Eins-
tein. "Sabe-se que os ultrapro-
cessados são 'desenhados' 
para serem superpalatáveis. Às 
vezes, a comida é a única fuga 
desse adolescente". 

O problema é que esses itens 
acabam substituindo refeições 
saudáveis. "A pessoa come um 
prato de macarrão instantâ-
neo na hora do almoço e pre-
fere um chocolate a uma fruta 
como sobremesa", exemplifica 
Abad. 

Está comprovado que uma 

dieta rica em alimentos ultra-
processados está associada a 
maior risco de doenças cardio-
vasculares, diabetes, obesida-
de, câncer, entre outras. Por 
isso, o consumo desses itens 
deveria ser mínimo. 

"Muitas vezes, o adolescen-
te não consegue aderir a uma 
dieta ou hábitos saudáveis e 
o profissional precisa investi-
gar outros aspectos da vida na 
tentativa de entender o motivo 
de suas escolhas alimentares", 
diz Marques, autora do estudo 
da UERJ. 

Os números da violência 

Estima-se que, a cada ano, 
metade das crianças e adoles-
centes entre dois e 17 anos no 
mundo todo sofra algum tipo 
de violência. Cerca de 300 mi-
lhões de crianças entre dois e 
quatro anos sofrem castigos 
violentos. 

Além disso, um terço dos 
adolescentes entre 11 e 15 
anos já se sentiu intimidado 
por seus pares, segundo dados 
de um relatório da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) para 
prevenção da violência infantil 
publicado em 2020. 

Fonte: Agência Einstein
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Pesquisa brasileira aponta que jovens que 
sofrem castigos físicos têm mais chance 
de 'descontar' estresse na comida
Adolescentes consomem excesso de ultraprocessados como válvula de escape 
e reduzem itens saudáveis na alimentação, mostram autores da UERJ

Rua Luiz Razera 253, Jd Elite
Disk Pizza: (19)3426-2777-3426-4777

Das 18:00 às 00:00
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Nessa época do 
ano, em que as 
férias escolares 

se aproximam, transpor-
tar pets de forma ade-
quada, além de estar em 
conformidade com a le-
gislação brasileira, evita 
possíveis acidentes du-
rante o trajeto, garantin-
do a proteção de todos.

 
Os animais podem ter 

comportamentos impre-
visíveis, dependendo do 

nível de tensão e de an-
siedade que experimen-
tam. Manter um nível 
mínimo de estresse é es-
sencial para o bem-estar 
do pet durante os deslo-
camentos.

 A Mars Petcare, deten-
tora das marcas ROYAL 
CANIN®, PEDIGREE®, 
WHISKAS® e OPTI-
MUM™, separou dicas 
importantes para uma 
viagem segura e agradá-
vel ao lado do pet. Con-
fira!

1 - Garanta a seguran-
ça do seu pet com uma 
caixa de transporte re-
sistente e adequada ao 
tamanho dele;

2 - A caixa de trans-
porte do pet deve estar 
sempre no banco de trás 
do carro, presa pelo cin-
to de segurança;

3 - Programe bem as 
refeições do animal no 
dia da viagem e não ofe-
reça alimentos a poucas 
horas de entrarem no 

carro. Não é recomen-
dada a alimentação do 
pet durante eventuais 
paradas para evitar des-
conforto gastrointestinal 
e enjoos, a não ser que 
haja a necessidade de se-
guir horários estritos;

4 - Acostume o pet a 
entrar na caixa de trans-
porte e no carro, mesmo 
que não pretenda sair 
outras vezes com ele ao 
longo da viagem. Assim, 
o animal irá se familiari-
zar com o ambiente e se 
sentirá mais seguro;

5 - Durante a viagem de 
carro, é fundamental pro-
gramar paradas para que 
o pet possa beber água e 
fazer suas necessidades, 
lembrando sempre de 
ter em mãos saquinhos 

higiênicos para recolher 
as fezes, se necessário;

6 - Converse com um 
Médico-Veterinário so-
bre viagem, necessida-
des e eventuais contra-
tempos e informe o seu 
destino, assim ele pode-
rá avaliar se mais algu-
ma medida preventiva 
será necessária;

7 - Saiba que transpor-
tar o pet no banco de 
passageiro, no colo ou 
entre as pernas do moto-
rista é considerado infra-
ção de trânsito. Adote es-
ses cuidados para, além 
de garantir a segurança 
e o conforto do seu pet, 
também evitar penalida-
des como multas e pon-
tos negativos na carteira 
nacional de habilitação.

Como transportar seu pet 
de forma segura durante os 
deslocamentos de carro
Os animais podem ter comportamentos imprevisíveis, dependendo 
do nível de tensão e de ansiedade que experimentam

Uma das aposentadorias 
mais almejadas pelo trabalha-
dor é a especial. Isso se deve 
por dois motivos: maior valor 
do benefício e menor tempo de 
contribuição. Como se sabe, a 
Reforma da Previdência alterou 
os requisitos para a concessão 
de diversos benefícios, dentre 
eles a aposentadoria especial.  
Até a Reforma da Previdência 
o “único” requisito para con-
cessão da aposentadoria espe-
cial era o exercício de 25 anos 
de trabalho com exposição a 
agentes nocivos à saúde. Deste 
modo, independentemente da 
idade do profissional, ele teria 
direito à aposentadoria espe-
cial ao completar 25 anos de 

contribuição sob tal exposição. 
Já os segurados que se filiaram 
à Previdência após a data de 
entrada em vigor da Reforma 
da Previdência (13/11/2019) 
terão direito à aposentadoria 
especial somente após o cum-
primento de dois requisitos: 
idade de 60 anos e tempo de 
contribuição de 25 anos. 

O que muitas pessoas não 
sabem, no entanto, é que, em-
bora o trabalhador não atinja 
25 anos de tempo especial, ele 
poderá converter o período 
trabalhado com exposição a 
agente nocivo à sua saúde em 
tempo comum. Essa conversão 
é de 40% para os homens e de 
20% para as mulheres, ou seja, 

a cada 2 anos e meio de tempo 
especial o homem ganha mais 
um e a mulher, por sua vez, 
a cada cinco anos ganha um 
ano a mais de tempo de con-
tribuição. Há uma razão para 
o acréscimo do homem ser 
maior que o da mulher: antes 
da Reforma os homens preci-
savam de 35 anos de serviço 
para se aposentar por tempo 
de contribuição, já para a mu-
lher eram necessários 30 anos.

Por exemplo, um homem que 
trabalhou durante 15 anos em 
contado com solventes, após 
realizar esta conversão, passa 
a computar 21 anos de tem-
po comum. Tal procedimen-
to, além de diminuir o tempo 

necessário para uma eventual 
aposentadoria por tempo de 
contribuição, eleva a base de 
cálculo e pode aumentar con-
sideravelmente o valor do be-
nefício. A conversão do tempo 
especial em comum é possível 
para todas as atividades con-
sideradas especiais que foram 
exercidas até 13/11/2019.

Como vimos, tempo especial 
é o tempo em que uma pes-
soa trabalhou exposta a algum 
agente nocivo tido como preju-
dicial à saúde ou integralidade 
física. A lista de agentes nocivos 
é extensa e os mais comuns 
são: ruídos, altas e baixas tem-
peraturas, hidrocarbonetos, 
arsênio, vírus, microrganismos, 

material infecto-contagiante 
etc. 

Para finalizar, vale destacar 
que aqueles que se aposen-
taram há menos de 10 anos e 
não tiveram o seu tempo de 
atividade especial converti-
do em tempo comum podem 
pleitear a revisão do benefício 
concedido. Em qualquer caso, 
é importante fazer uma análi-
se minuciosa de cada ativida-
de exercida e de documentos 
como o PPP, visando sempre o 
melhor benefício possível.

Guilherme Chiquini - Advogado. 
Especialista em Direito Previdenciá-
rio: Concessão e Revisão de Benefí-
cios do INSS 

A antecipação da aposentadoria de trabalhadores 
expostos a agentes nocivos à saúde 

Guilherme 
Chiquini

Advogado
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A busca por um estilo 
de apartamento atem-
poral, com elementos 

neutros e naturais, e toques de 
cor na decoração era o que de-
sejava o casal de clientes. Soma-
do a isso, ambos queriam um 
projeto de apartamento amplo, 
bem integrado, que exploras-
se a iluminação natural e que 
fosse convidativo para receber 
os amigos. Foi realizada, então, 
uma reforma total do imóvel de 
110m², localizado no bairro de 
Perdizes, em São Paulo. Com 
revisão de toda parte de infra-
estrutura de hidráulica, elétrica, 
caixilhos, revestimentos, além 
da revisão do uso do layout. Ini-
cialmente, o apartamento con-
tava com 3 dormitórios e, após a 
reforma, a área de um dos quar-
tos foi integrada à sala e foram 
revisadas as posições do layout 
da cozinha, área de serviço e ba-
nheiro da suíte.

O layout do projeto priorizou 
a área social, pensando em di-
versas possibilidades de uso no 
mesmo ambiente. A cozinha in-
tegrada, por exemplo, criou um 
uso mais próximo da sala de 
jantar e área de convívio, onde 
a sala conecta esses ambientes 
de maneira fluida. Foi revisa-
da toda a planta existente, em 
especial as áreas molhadas. A 
posição da cozinha existente foi 
invertida com a área de serviço 
e o banheiro de serviço incorpo-
rado à área da suíte. Na área da 
sala também foi integrada uma 
bancada de trabalho para dar 
apoio ao home office.

Outro ponto de destaque foi 
a iluminação, tanto a natural 
como a artificial. Por exemplo, 
o armário que faz a divisão 
entre a sala de jantar possui 
um vidro de fechamento su-
perior que permite a entrada 
de luz natural nos ambientes 
e, à noite, uma fita de led cria 

um cenário interessante de 
luz indireta com o vidro. Outro 
exemplo é o fechamento en-
tre a sala e a cozinha, feito por 
uma porta de serralheria com 
vidro aramado que permite a 
vedação do espaço sem que 
seja perdida a entrada de luz 
natural. Essa solução ajuda na 
integração dos ambientes, e é 
um elemento leve de vedação, 
que não prejudica a sensação 
de amplitude do espaço, mes-
mo quando fechado.

A marcenaria em carvalho 
americano ganhou uma função 
importante neste projeto ao fa-
zer a divisão entre os ambientes 
da sala de jantar, área de ser-
viço e cozinha, dando suporte 
para estas três áreas. Na sala de 
jantar, foi desenhado um nicho 
para apoio como aparador e um 
espaço para armazenamento 
inferior com uso para buffet. Na 
lateral da cozinha um nicho para 
micro-ondas, cafeteira e armá-
rios torna tudo mais funcional.

Atemporal & Natural



Fotos: Fabiano Chaves
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Baile do Simonal marca celebração 
de 15 anos da Amistà Empreendimentos
A noite da última sexta-feira, 
23/6, foi marcada pelo evento 
da incorporadora no Espaço 
Terrá. A festa foi realizada 
para compartilhar o próspero 
caminho que está sendo tri-
lhado pelos empresários José 
Luiz Guidotti Jr., Marco Anto-

nio Guidotti e Ricardo Kraide, 
sócios da Amistà.

Com a presença de impor-
tantes nomes da cidade, a 
ocasião contou com música, 
drinks e discurso emocionan-
te. Parabéns, Amistà!

Fernanda e Junior Guidotti, Rodrigo e Karina Andreucci Angelo Frias, Erik e Beatriz Gomes, Beatriz e Juliano Dorizotto

Lourenço e Giseli Carmelo Torres Junior e Eduardo Guidotti

Wander e Tatiana Rossette
Jorge Aversa, Marco Guidotti e Murilo Romani 
Ferreira Pedro Ferronato, Marcelo Cançado e Katia Marques Renata Pires Ferreira, Juliana Guidotti e Lucas Prado

Marta e Milton Paulo de Carvalho e Marco Guidotti  Renata e Marcos Douglas Veloso Silva
Guilherme Mello, Junior Guidotti, Ricardo Kraide, Jane Franco, Luciano 
Almeida e Carlos Beltrame

Marcel, Larissa, Salete e Ricardo Kraide

Ricardo Kraide, Ivone Maluf, Marco e Junior Guidotti



A diretoria do 
presidente Carlos 
Joussef recebeu uma 
comitiva da Coopera-
tiva Profesionales, do 
Panamá, para conhe-
cer de perto a rotina 
da Unimed Piracicaba. 
A visita do grupo de 
estrangeiros foi indi-
cada pela Unimed do 
Brasil, que considera 
a cooperativa médica 
modelo de gestão no 
Brasil.
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INTERCOOPERAÇÃO

Carlos Joussef e María Teresa Donderis, da comitiva do Panamá

Judith Ríos, Tássia Ferreira, Marisol Lee, Ana Aguirre, Briseida Bambú e Maritza García  José Souza Neto, Ilana Echevarria, Elaine Dressano, Daniel Valim e José Rogério Nicola

 Luciana Santos, Ivan Carias, Diogo Kancelskis, Marcela Nazatto e Silvana Maricone Edwin Villalobos, Hugo Andrade, Alex Ortega e Noel de León

Hyundai patrocina iniciativa que oferece oficinas tecnológicas 
para alunos de escolas da rede pública de ensino em Piracicaba
A Hyundai Motor Brasil anunciou 
o patrocínio à etapa realizada em 
Piracicaba do projeto social “Multi-
plique o Bem”, criado pela EGP em 
parceria com o Ministério da Cul-
tura. A iniciativa na cidade onde a 
montadora mantém sua fábrica 
no Brasil prevê que alunos, entre 
10 e 17 anos, de três escolas locais 
- Escola Municipal Professora Ilda 
Jenny Stolf Nogueira e as Escolas 
Estaduais Jethro Vaz de Toledo e 
Monsenhor Jerônymo Gallo, par-

ticipem de oficinas de economia 
criativa que visam não somente o 
desenvolvimento de habilidades 
inovadoras, mas também emocio-
nais – as soft skills.
Nas escolas serão oferecidas ofici-
nas de criação de games, de apps 
e sites, de programação, de robó-
tica e de design thinking, para que 
os alunos tenham acesso a essas 
novas tendências de mercado, vi-
sando sua capacitação e qualifica-
ção para o mercado de trabalho.

Henrique Hideo Fujino, Mayara Vitório, Francisco Kronemberger, 
Marcelo Medici, Caro Salles, Eduardo Fischmann e Felipe Vinicius Carlos

Fotos: Filipe Paes/Studio47

Marcelo Germano/FP



O Engenho Central será palco do maior en-
contro reunindo o setor público, privado e 
organizações ambientais voltados ao tema 
ESG (Ambiental, Social e Governança).  A 1ª 
Expo ESG Piracicaba ocorrerá de 27 a 29 de 
julho, com acesso gratuito. Na programação, 
estandes, palestras, mesas-redondas e uma 
corrida de rua, no sábado de encerramento. 
O lançamento oficial, no dia 27, no Teatro 
Erotides de Campos-Engenho Central, reu-
niu imprensa, organizadores e convidados.

 São esperados 5.500 participantes entre empresários, 

empreendedores, gestores, estudantes e interessados 
em geral. Para participar, as inscrições – gratuitas – já 
estão abertas no site www.esgpiracicaba.com.br.

Fotos: Divulgção
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ACIPI planta 90 mudas de árvores
Em mais uma ação em alusão 
aos 90 anos da ACIPI (Associação 
Comercial e Industrial de Piracica-
ba), a Entidade realizou, no último 
sábado (24 de junho), o plantio 
de 90 mudas de árvore. A inicia-
tiva ocorreu em parceria com a 
Prefeitura de Piracicaba, por meio 
da Secretaria de Infraestrutura e 
Meio Ambiente (Simap).
O primeiro plantio foi feito no 
novo prédio da ACIPI, que será 
oficialmente inaugurado no dia 7 
de julho. No espaço, foi plantado 

uma muda de Cedro (Cedrela Fis-
silis), espécie nativa indicada para 
ações de reflorestamento e pre-
servação ambiental. Esse cedro, 
nos meses de agosto e setembro, 
vai “tingir” a Associação e a cidade 
de branco-rosado. 

As outras 90 mudas foram plan-
tadas no Sistema de Lazer “Letícia 
Helena Sarcedo Terezani”, que 
fica localizado no Loteamento 
Campos do Conde, na região do 
Parque Taquaral.

Presidente, vice-presidentes, diretores e conselheiros 
participaram do plantio de uma muda de Cedro no novo 
espaço da ACIPI

Mauricio Benato, Marcelo Cançado, Rodrigo Santos e Jorge Aversa Jr.

Andréia Garcia e Garcia e Alex 
Milani Garcia

Marcelo Cançado, Alex Gama Salvaia e Rodrigo Santos

Rodrigo Santos e Damaris Verderano

Valter Garcia e o neto Davi

 Plantio foi realizado no dia 24 de junhoElizabete Mazzero

Piracicaba recebe evento nacional sobre ESG

Os detalhes foram apresentados ontem pelos 
organizadores e parceiros. Na foto: Lilian Marastoni, 
Edson Barbero, José Ricardo Fernandes, Luciano 
Almeida, Alex Salvaia, Acácio Godoy, Gilberto Felippe 
e Guilherme Chelso

 Engenho da Notícia

Acácio Godoy, José Ricardo Fernandes, Jenival Sampaio



No último 27 de junho, na Ford 
Caminho de Piracicaba, ocorreu o 
Coquetel de Lançamento da Nova 
Ranger V6. Pela primeira vez, a 
picape, que veio para ressignifi-
car o segmento, esteve em uma 
concessionária para exposição ao 
lado da F-150.

O evento foi exclusivo para con-
vidados e contou com atrações 
como Jorge Augusto (Compre-
car), Elis Justi e a dupla sertaneja 
Eduardo e Rafael. O diretor Thia-

go Sanchez, acompanhado dos 
gerentes Diego Baeto e André 
Couto, abriram a apresentação 
das picapes no Showroom da 
Caminho.

Durante o evento, o apresentador 
Jorge Augusto demonstrou pon-
tos que demonstram os motivos 
da Ford Ranger V6 ser a mais es-
perada no Brasil. Além de possuir 
o motor da F-150 dos EUA, ela 
vem equipada com tecnologia de 
ponta e conforto nas três versões.
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Nova Ranger V6

Thiago Sanchez, Diego Baeto e André Couto Leonardo Masui, Ruy Nogueira, Thiago Sanchez e Pedro Terra ‘ Regina Volpato e Fabio Moura

A Nova Ranger V6 ao lado da F-150

Colégio PoliBrasil celebra 
a diversidade cultural e 
promove a convivência 
pacífica na festa junina anual
O Colégio PoliBra-
sil realizou a tradi-
cional festa junina 
enraizada na cul-
tura e no folclore 
brasileiro, no últi-
mo sábado, dia 24 
de junho. Unindo 
essa festividade 
ao projeto “Con-
vivência e Cultura 
de Paz”, propor-
cionaram aos alu-
nos uma experiên-
cia enriquecedora 
e diversificada, 
nas danças apre-
sentadas.

Sob o tema “Arraiá 
da Paz”, buscou 
proporcionar aos 
estudantes uma 

experiência enri-
quecedora e diver-
sificada por meio 
de danças que 
refletiram a plura-
lidade cultural, as 
tradições e os cos-
tumes presentes 
em nosso país. 

Toda a renda arre-
cadada durante o 
evento foi destina-
da à Irmandade do 
Divino Espírito San-
to. Essa iniciativa 
reforça o compro-
misso do colégio 
com a responsa-
bilidade social e a 
formação de cida-
dãos conscientes e 
engajados.

Jussara Rosolen, Fernanda Simoni e Raissa Souza

Fotos: Marcelo Germano/FP

Fotos: Divulgação

Fabio, Letícia e Fernanda Simoni

Tamires Lima, Raissa Souza, Drielly Rodrigues Feliciano, Fernanda Simoni, Rita Prates, Jussara Rosolen, Joana Donato 
e Alessandra San Martin
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SRA. EDINA DEDINI NOGUEIRA , Faleceu dia 
23pp na cidade de Piracicaba, era viúva do Sr. 
Rodrigo Barrios Nogueira. Era filha do Sr. Aman-
do Cesar Dedini e da Sra. Estella Biondo, faleci-
dos.  Deixa os filhos: Anide Nogueira Liborio ca-
sada com Fernando Liborio, Marsitela Nogueira 
Gerdes casada com Rivaldo Gerdes, Marta Dedi-
ni Nogueira casada com Michael Mancari. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e amigos.  O 
seu sepultamento deu-se dia 24pp as 16:00 hs, 
saindo a urna mortuária do  Velório da Saudade 
– Sala 05, seguindo para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. ELISABETE APARECIDA MARCELLO DE 
JESUS, Faleceu dia 23pp na cidade de Rio das 
Pedras, aos 66 de idade e era casada com o Sr. 
Manoel Moura de Jesus. Era filha do Sr. Antonio 
Marcello, já falecido e da Sra. Luzia Costa Mar-
cello. Deixa os filhos: Arnaldo Antonio Marcello 
casado com Egeiza Serene Marcello, Thomas 
Marcello de Jesus casado com Daiane M. P. de 
Jesus e Patricia Marcello de Jesus Estefani casa-
da com Tanyke Estefani. Deixa netos, demais 
familiares e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 24pp as 16:00 hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Rio das Pedras, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Rio das Pedras. 
À família e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. ZÉLIA DULCELI DE FATIMA NOLAS MAR-
TINES, Faleceu dia 24pp na cidade de Piracicaba, 
aos 69 anos de idade e era viuva do Sr. Afonso 
Martines. Era filha do Sr. Benedicto Nolas e da 
Sra. Guilhermina Hancen Nolas, falecidos. Dei-
xa o filho Alisson Martines, demais parentes e 
amigos.
O seu sepultamento deu-se dia 24pp as 15:00 
hs, saindo a urna mortuária do Velório Memorial 
Metropolitano de Piracicaba – Sala Rubi, seguin-
do em auto fúnebre para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 

SR. MANOEL FERNANDES DE SOUZA NETO , 
Faleceu dia 24pp na cidade de Piracicaba, aos 
41 de idade e era casado com a Sra. Francileuda 
Marta de Lima. Era filho do Sr. João Luciano de 
Sousa e da Sra. Conceição Alves de Sousa. Dei-
xa os enteados: Jheisson Junior de Lima Paulino 
e Rayane Kiara de Lima Paulino. Deixa neto, 
demais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 25pp as 13:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal de Vila Rezende 
- Sala 01, seguindo para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 

SR. ANTONIO RODOVAL BOTTENE, Faleceu 
dia 24pp na cidade de Piracicaba, aos 78 anos 
de idade e era casado com a Sra. Maria Anto-
nieta de Fatima Baggi Bottene. Era filho do Sr. 
João Bottene Agostini e da Sra. Maria Del Fio, 
falecidos. Deixa as filhas: Luciana Bottene de 
Araujo, Tatiana Bottene Ribeiro e Mariana Bot-
tene. Deixa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O velorio ocorreu dia 24pp na Sala Rubi 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba a par-
tir das 15:00 até as 18:30hs, em seguida houve a 
Cerimônia de homenagens póstumas no Salão 
Nobre também no mesmo local. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. MARIA ANTONIALLI VALARINI, Faleceu 
dia 24pp na cidade de Piracicaba, aos 96 anos 
de idade e era viuva do Sr. Frederico Valarini. 
Era filha do Sr. João Antonialli e da Sra. Joanna 
Pápa, falecidos. Deixa os filhos: Valdemar Vala-
rini casado com Maria Regina Buldrini Padova-
ni Valarini, Marines Valarini Gonçalves casada 
com Paulo Roberto Gonçalves, Jose Luiz Vala-
rini casado com Adivanil Coleti Valarini. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 25pp as 13:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala A, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SRA. MARIA AMELIA PAVAN, Faleceu dia 24pp na 
cidade de Piracicaba, aos 80 de idade e era viúva 
do Sr.  Pedro Eluyr Lafratta. Era filha do Sr. Atilio 
Pavan e da Sra. Amelia Florida, falecidos. Deixa 
os filhos: Eluyr Wagner Lafratta casado com 
Claudeni Aparecida da Silva Lafratta, Edvaldo 

Wladimir Lafratta casado com Francilene Ma-
zini, Edmilson Wanderlei Lafratta casado com 
Evanilde Pereira Lafratta. Deixa netos,  bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 25pp as 14:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Memorial Metropolitano 
de Piracicaba, Sala- Esmeralda, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.  

SRA. NOEMI SILVEIRA WREGE, Faleceu dia 
24pp na cidade de São Pedro, aos 90 anos de 
idade. Era filha do Sr. Cornelio Roberto Silveira e 
da Sra. Ercilia Gaiga Silveira, falecidos. Deixou os 
filhos: Paulo Alberto Silveira Wrege, Marcos Sil-
veira Wrege, Rachel Silveira Wrege. Deixa netos, 
demais parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 25pp as 16:00 hs saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade, Sala-03, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.  

SRA. MARIA APPARECIDA JUNCO BISCAL-
CHIM, Faleceu dia 24pp na cidade de Charque-
ada, aos 83 anos de idade e era viúva do Sr. Ro-
que Biscalchim. Era filha do Sr. Benedicto Junco 
e da Sra. Carolina de Oliveira Mello, falecidos. 
Deixa os filhos: Antonio Lucio Biscalchim; Bene-
dito Helio Biscalchim; Aparecida Wanda Biscal-
chim; Roque Biscalchim Filho; Celia Regina Bis-
calchim. Deixa netos, bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 25pp 
as 16:00 hs, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Charqueada, seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Charqueada. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.  

SRA. ANA CAROLINA DA SILVA ARAUJO, Fale-
ceu dia 24pp na cidade de Rio Claro, aos 36 anos 
de idade. Era filha do Sr. João Vicente de Araujo 
e da Sra. Rita Maria da Silva Araujo. Deixou o 
filho: Matheus Henrique Ferreira Araujo. Deixa 
ainda demais parentes e amigos. O seu corpo 
foi transladado em auto fúnebre para a cidade 
de Rio das Pedras e seu sepultamento deu-se 
dia 25pp as 10:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Saltinho. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. REGINALDO PALMA, Faleceu anteontem na 
cidade de Piracicaba, aos 61 anos de idade e era 
casado com a Sra. Neusa Maria Artur Palma. Era 
filho do Sr. Sergio Palma, falecido e da Sra. Olga 
Osti Palma. Deixou os filhos: Christiane Palma 
Pelaes casada com Filipe Viviane Pelaes; Ricardo 
Palma casado com Keila Aysi Trevisan Palma. 
Deixa ainda netas, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 25pp as 15:00 hs 
saindo a urna mortuária do Velorio do Cemitério 
Parque da Ressurreição Sala- D, seguindo para 
o Cemitério Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA TAVARES DE SOUZA, Faleceu dia 
25pp na cidade de Piracicaba, aos 81 anos de 
idade e era viúva do Sr. Joel Carlos de Novaes. 
Era filha da Sra. Fidalia Tavares de Souza, fale-
cida. Deixa os filhos, netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 25pp as 17:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal da Vila Rezende – Sala 02, 
seguindo para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. MARIA APARECIDA SEVERINO DE OLI-
VEIRA,    Faleceu dia 25pp na cidade de Pira-
cicaba, contava 83 anos de idade.Era filha do 
Sr. Antônio Severino Ferreira e da Sra. Maria 
Oliveira Ferreira, falecidos.  Deixa os filhos: 
Lourival Fraga de Oliveira, Neuza Benevides de 
Jesus Oliveira, Leonir Fraga de Oliveira, Gene-
sio Fraga de Oliveira, Valdecir Fraga de Oliveira, 
Cristiano Fraga de Oliveira, Claudete Severino, 
Luciana Severino.  Deixa também netos, bisne-
tos, tataranetos, demais parentes e amigos.  O 
seu sepultamento deu-se dia 26pp às 14:30hs, 
saindo a urna mortuária do Velório do Cemitério 
Parque da Ressurreição – Sala A, seguindo para 
a Cemitério Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA FRANZOL, Faleceu dia 25pp na ci-

dade de Piracicaba, aos 91 anos de idade. Era 
filha do Sr. Francisco Franzol e da Sra. Santa 
Bernardo, falecidos. Deixa demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 26pp as 
11:00 hs, saindo a urna mortuária do Velório do 
Lar dos Velhinhos de Piracicaba, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais. 

SR. ORLANDO GOMES DA SIVA,  Faleceu dia 
25pp na cidade de Piracicaba, aos 86 anos de 
idade e era casado com a Sra. Ana Camargo da 
Silva. Era filho do Sr. Francisco Gomes da Silva e 
da Sra. Maria Joaquina de Jesus, falecidos.  Dei-
xa os filhos: Roseli de Fatima Gomes Delamutta 
casada com Ary Aparecido Delamutta, Roberto 
Gomes da Silva, Ricardo Gomes da Silva casado 
com Claudia Bortoletto da Silva, Rosivaldo Go-
mes da Silva casado com Michele Rosa e Regi-
na Aparecida Gomes Perissinotto casada com 
Marcello Perissinotto.  Deixa netos, bisnetos e 
demais parentes e amigos.  O seu sepultamen-
to deu-se dia 26pp às 14:30hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da Vila Rezende 
– Sala 01 , seguindo para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. MARIO CELLA - Faleceu dia 25pp na cida-
de de Piracicaba, aos 86 anos de idade e era 
filho do Sr. Jose Cella e da Sra. Amabile Sanda-
le, falecidos. Deixa a irmã Maria Cella Mendes, 
sobrinhos, demais parentes e amigos. O sepul-
tamento deu-se dia 26pp às 10:30hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade – Sala 03 
, seguindo para o Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO ROBERTO ZINSLY DE MATTOS, 
Faleceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, aos 
69 anos de idade. Era filho do Sr. José Maria de 
Mattos Junior e da Sra. Edith Zinsly de Mattos, 
falecidos. Deixa os filhos: Guilherme Zinsly de 
Mattos casado com Julia Dedini Ortiz Monteiro e 
Fernanda Zinsly de Mattos. Deixa netos, demais 
parentes e amigos. O sepultamento deu-se dia 
27pp às 14:00hs, saindo a urna mortuária do 
Velório da Saudade – Sala 06 , seguindo para 
o Cemitério Municipal da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. FLORENTINA MARCOS RODRIGUEZ 
DE ALVAREZ,  Faleceu dia 26pp na 
cidade de Piracicaba, aos 92 anos de idade e era 
viuva do Sr. Ricardo Alvarez Vinuelâ. Era filha do 
Sr. Francisco Marcos e da Sra. Florentina Rodri-
guez, falecidos.   Deixa os filhos: Ricardo Alvarez 
Marcos, falecido, Maria Del Carmen Alvarez 
Marcos Prezotto casada com Paulo Sergio Pre-
zotto.   Deixa netos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 27pp às 16:30hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala A, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. PASQUA MAGRINI PINHEIRO DE MACE-
DO, Faleceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, 
aos 79 anos de idade e era viúva do Sr. Jose 
Pinheiro de Macedo. Era filha do Sr. Pedro 
Magrini e da Sra. Virginia Jesuina Valla, faleci-
dos. Deixou os filhos: Ana Lucia Pinheiro de 
Macedo Franceto casada com Fabio Franceto; 
Edson Pinheiro de Macedo casado com Ana 
Paula Sartini Macedo; Marcia Maria Pinheiro 
de Macedo. Deixa netos, bisneto,e demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 27pp às 13:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala 3, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. WALDOMIRO BELFANTE, Faleceu dia 26pp 
na cidade de Piracicaba, aos 84 anos de idade e 
era casado com a Sra. Iracema Maschietto Bel-
fante. Era filho do Sr. Carlos Belfante e da Sra. 
Angelina Belfante, falecidos.  Deixou os filhos: 
Catarina Aparecida Belfante; Edenilson Roque 
Belfante casado com Angela Maria da Silva Bel-
fante. Deixa netos, bisneto, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 27pp às 
15:00hs, saindo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende  – Sala 1, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Vila Rezende. À família 

e amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. EDISON ROBERTO TAVARES, Faleceu dia 
26pp na cidade de Piracicaba, aos 64 anos de 
idade e era casado com Ilda dos Santos Tavares. 
Era filho do Sr. Felix Tavares Sobrinho e da Sra. 
Erminda Simaosinho Tavares, falecidos. Deixou 
os filhos: Clara Rosana Tavares; Fernanda Apa-
recida Tavares casada com Cristiano Pacheco 
de Godoi; Alexandre Aparecido Tavares casado 
com Maria Jaqueline da Silva Tavares; Andre Ro-
berto Tavares casado com Adriana Pizinato Ta-
vares. Deixa netos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 27pp às 14:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Municipal da 
Vila Rezende  – Sala 2, seguindo para o Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. BENEDITO ANTONIO PEREIRA, Faleceu dia 
26pp na cidade de Rio das Pedras, aos 71 anos 
de idade e era viúvo da Sra. Maria Aparecida 
Rubia Pereira. Era filho do Sr. José Lopes Pereira 
e da Sra. Maria Lourenço de Souza, falecidos. 
Deixa os filhos: Adriana Aparecida Pereira, Apa-
recida Fernanda Pereira Stopa casada com Luiz 
Antonio Stopa e Paulo Sérgio Pereira casado 
com Milena Rodrigues Pereira. Deixa demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 27pp às 16:00hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Rio das Pedras, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Rio das Pedras. 
À família e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO SEGANTIN, Faleceu dia 26pp na cida-
de de Piracicaba, aos 91 anos de idade e era vi-
úvo da Sra. Olinda Aparecida Cardoso Segantin. 
Era filho do Sr. Eduardo Segantin e da Sra. Ana 
Rodrigues dos Santos, falecidos.  Deixa os filhos: 
Jacqueline Silvana Segantin Menochelli casada 
com José Guilherme Rodrigues Menochelli, Juci-
mara de Cassia Segantin, falecida, Jucie Apareci-
do Segantin, falecido que foi casado com Eliana 
Ap. Andriota  Segantin, Jussara de Fatima Segan-
tin, Joceli Maria Segantin casada com Rosnil Ca-
margo. Deixa netos, bisnetos, demais parentes 
e amigos. O velório ocorreu na Sala – Esmeralda 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba, à par-
tir das 13:30 hs do dia 26pp. Às 18hs houve a 
cerimônia de homenagens póstumas no Salão 
Nobre também do Memorial.  À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. PALMYRA RUIZ DE TOLEDO PORTELLA , 
Faleceu dia 28pp  na cidade de Piracicaba, aos 
90 anos de idade e era casada com o Sr. Lucio 
Custodio de Souza Portella. Era filha do Sr. Anto-
nio M. de Toledo e da Sra. Palmyra Ruiz de Tole-
do, falecidos. Deixa os filhos: Luciane de Toledo 
Portella Marim casada com Rogerio Antonio 
Marim, Lucia Palmira de Toledo Portella, Lucio 
de Toledo Portella casado com Mara Cristina, 
Laura Maria de Toledo Portella, Lauro de Tole-
do Portella casado com Solange.  Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O Velorio 
ocorreu dia 28pp no Memorial Metropolitano de 
Piracicaba -  Sala Esmeralda a partir das 11:30hs 
até as 17:00hs, em seguida houve a Cerimônia 
de homenagens póstumas no Salão Nobre tam-
bém no mesmo local. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. LUIZ FERNANDO CARVALHO GUIMARÃES, 
Faleceu dia 28pp na cidade de Piracicaba, aos 
74 anos de idade. Era filho do Sr. Moacir Ramos 
Guimarães e da Sra. Leoni Carvalho Guimarães, 
falecidos. Deixa os filhos: Luciana, Adriana, Re-
nan e Flavia.  Deixa genros, nora, netos, irmãs, 
demais familiares e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 29pp as 10:00 hs saindo a urna 
mortuária do Velório Memorial Metropolitano 
de Piracicaba - Sala Safira seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. DEOLINDA HYPPOLITO SPIRONELLO, Fa-
leceu dia 28pp na cidade de Piracicaba, aos 97 
anos de idade e era viuva do Sr. Irinei Spironello. 
Era filha do Sr. Angelo Rafael Hyppolito e da Sra. 
Elvira Hyppolito, falecidos. Deixa os filhos: Nel-
son Tereziano Spironello, Terezinha Spironello 
Basso casada com José Ilio Basso, Maria Hele-
na Spironello Alves casada com Antonio Alves, 
Angelo Carlos Spironello, falecido, Frei Denilson 

Spironello. Deixa 04 netos, 02 bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 29pp as 16:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Parque da Ressurreição – Sala D  , 
seguindo para o Cemitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. ALONSO COMITRE,  Faleceu dia 29pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 84 anos de idade e era 
viúvo da Sra. Benedita Teolinda da Silva Comitre. 
Era filho do Sr. Antonio Comitre e  da Sra. Edwir-
ges Pezzato, falecidos. Deixou os filhos: Antonio 
Claudio Comitre casado com Ana Lucia Dizero 
Comitre; Antonia Cristina Comitre Orlandini ca-
sada com Ismael Orlandini. Deixa ainda netos, 
bisneto, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 29pp as 16:00 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade – Sala 3, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. JOSÉ ROBERTO VERZA, Faleceu dia 29pp na 
cidade de Piracicaba, aos 65 anos de idade e era 
casado com a Sra. Maurisa Leal Verza. Era filho 
do Sr. Aurelio Verza e da Sra. Isaura Leite Verza, 
falecidos. Deixa os filhos: Vera Lucia Verza, Luiz 
Carlos Verza, Ana Paula Verza, Fernanda Ap. 
Verza. Deixa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 30pp ás 
10:00hs, saindo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende -  Sala 03, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Vila Rezende.  Á família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LUIZ BARGAS, Faleceu dia 29pp na cidade 
de Piracicaba, aos 85 anos de idade. Era filho do 
Sr. Francisco Bargas e da Sra. Alzira Nogueira, 
falecidos. Deixa os filhos: Luis Ap. Bargas, Liliane 
de Fatima Shahoffa, falecida, Maria José Bargas, 
falecida. Deixa netos, bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 30pp 
as 10:30 hs, saindo a urna mortuária do Velório 
da Saudade – Sala 05, seguindo para o Cemité-
rio da Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 

SR. JOSÉ JORGE FERREIRA FILHO, Faleceu dia 
29pp na cidade de Piracicaba, aos 96 anos  de 
idade e era viúvo da Sra. Leonilda Castilho Fer-
reira. Era filho do Sr. José Jorge Ferreira e da 
Sra. Maria da Purificação C. Ferreira, falecidos. 
Deixa os filhos: Heraclito Cortes Ferreira casa-
do com Tereza de Jesus Freitas Ferreira, Eliza-
bete Maria Cortez Ferreira, Edemilde Maria 
Cortez Ferreira dos Anjos casada com Odair 
dos Anjos, Rainier Cortez Ferreira casado com 
Rosana Rossini Ferreira. Deixa netos, bisnetos, 
tataranetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 30pp as 14:30 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala C, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. NILDA SCUDELLER LIBARDI, Faleceu dia 
29pp na cidade de Piracicaba, aos 99 anos de 
idade e era viúva do Sr. Jose Armando Libardi. 
Era filha do Sr. Wenceslau Scudeller e da Sra. 
Luiza Casarini Scudeller, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Fernando Scudeller Libardi casado com 
Leopoldina Mira de Oliveira, Maria Luísa Scudel-
ler Libardi casada com Pascoal Giannocaro, Edu-
ardo Scudeller Libardi casado com Celia Brume 
Libardi e Jose Armando Libardi Filho casado com 
Rachel de Carvalho Franceschi. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 30 pp as 14:30 hs saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade – Sala 03 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais. 

JOVEM – SIDNEI RODRIGUES MOTA DA SILVA, 
Faleceu dia 29 pp na cidade de Piracicaba, aos 
27 anos de idade. Era filho do Sr. Domingos 
Mota da Silva e da Sra. Claudina Rodrigues. 
Deixa as irmãs: Dalila Fernanda Rodrigues Mota 
da Silva e Marilene Rodrigues. Deixa sobrinho, 
demais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 30 pp as 17:00 hs saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da Vila Rezende 
– Sala 01 seguindo para o Cemitério Municipal 
da Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 



Ilha da Madeira apresenta novos hotéis
Folha de Piracicaba

S ituada em meio ao Oceano Atlântico, a Ilha da Madeira é 
um destino turístico versátil, apaixonante e que tem atraído 
cada vez mais brasileiros, inclusive aqueles que buscam por 

viagens únicas e com serviços exclusivos. Um dos pontos altos do 

destino é a hotelaria, que traz ofertas incríveis para quem busca 
descansar e fugir da rotina. 

Neste mês, a Ilha da Madeira ampliou sua oferta hoteleira com qua-
tro incríveis meios de hospedagem, que possuem vista deslumbrante, 
serviços de altíssima qualidade e conforto para toda a família. 

La Villa at The Cliff Bay
O La Villa at The Cliff Bay tem exclusividade de sobra. Com apenas qua-

tro quartos, o empreendimento é uma vila privada com localização privi-
legiada e exclusiva na Ilha da Madeira. Situado na Estrada Monumental, 
na cidade do Funchal, o hotel está localizado no topo de um promontório 
natural com vista única para o Oceano Atlântico. O La Villa tem uma arqui-
tetura moderna com decoração contemporânea, criando um ambiente 
acolhedor e intimista. Conta com piscina aquecida e um incrível jardim 
de 400m². Da varanda do quarto, o hóspede tem a sensação de estar em 
um mirante. O hotel também oferece serviços exclusivos, como jantar 
com chef de cozinha, massagens, almoço servido no jardim e entrega de 
compras. 

Three House 
Quem se hospeda no Three House tem a sensação de 

estar em casa. O hotel traz em seu DNA o aconchego 
e conforto de um lar. Localizado próximo ao centro do 
Funchal, o hotel ocupa um edifício histórico com mais 
de 50 anos. O empreendimento conta com um belís-
simo rooftop, quartos espaçosos, de 50 a 95m², e uma 
gastronomia caseira, trazendo à tona o sabor daquela 
comida familiar. 

Barceló Funchal Oldtown 
Localizado junto à Sé Catedral do Funchal e à Aveni-

da do Mar, o Barceló Funchal Oldtown conta com lo-
calização privilegiada no centro da capital da Madeira, 
onde os hóspedes podem desfrutar de várias lojas e 
restaurantes que apresentam a maravilhosa gastro-
nomia madeirense. O hotel possui 111 modernos e 
exclusivos quartos totalmente equipados com instala-
ções modernas e confortáveis. Além disso, o Barceló 
conta com uma incrível variedade gastronômica den-
tro do hotel, desde um bar na cobertura com uma ma-
ravilhosa vista para o mar a um restaurante a la carte 
com decoração inspirada no conceito do Bordado Ma-
deira. O hotel também conta com três auditórios para 
realização de eventos. 

Terrabona Nature & Vineyards
Com conceito diferenciado, o Terrabona Nature & Vi-

neyards traz em sua essência o enoturismo. Os hóspedes 
têm a experiência de descansar nos quartos, chamados de 
villas, que ficam junto às vinhas, e ainda degustar os vinhos 
que são produzidos no próprio terreno do hotel. Todos os 
quartos são aconchegantes, espaçosos e possuem contato 
direto com a natureza, proporcionando aos visitantes um 
verdadeiro oásis na Ilha da Madeira. A piscina, por sua vez, 
tem uma linda vista para a ilha. 
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Fachada do La Villa at The Cliff Bay

Quarto do Three House

Área externa do Barceló Funchal Oldtown

Piscina do Terrabona Nature


